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BOLETÍN Nº 431

 El Ministerio federal de Agricultura acoge favorablemente 
el Acuerdo de principio alcanzado con Mercosur  

El Ministerio federal de Agricultura considera que el acuerdo logrado supone 
una apuesta clara por el libre comercio, mientras el Ministro federal de 
Cooperación Económica exige normas contra el cultivo incontrolado de soja. 

HORIZONTAL|ACUERDOS Y TRATADOS EUROPA|ALEMANIA BERLÍN 08.07.2019 

El Ministerio federal de Alimentación y Agricultura 

(BMEL) ha acogido satisfactoriamente el acuerdo de 

principio logrado para el libre comercio entre la Unión 

Europea y los países que constituyen el bloque 

Mercosur, evaluándolo como “una apuesta clara a favor 

del comercio internacional que será clave para el 

crecimiento económico y la creación de empleo”.  

Un portavoz del citado Ministerio subrayó que, además, 

el acuerdo favorecerá el acceso al mercado y abrirá 

nuevas oportunidades comerciales para muchos 

productos de la industria agraria y alimentaria 

europeas, como por ejemplo los lácteos, alimentos 

transformados o el vino. 

El Ministerio federal de Asuntos Exteriores también 

celebró que este acuerdo servirá para estrechar aún 

más los lazos entre la Unión Europea y los países 

sudamericanos.  

El ministro federal de Cooperación Económica y 

Desarrollo, Gerd Müller, por su parte, reclamó la 

necesidad urgente de establecer normas comerciales 

contra el cultivo incontrolado de soja en América Latina. 

Müller abogó por vincular el acuerdo Mercosur a un 

convenio en el que quede establecida la obligación de 

certificar que la soja importada haya sido producida de 

forma sostenible.  

En representación del sector agrario alemán, el 

presidente de la Asociación Alemana de Agricultores 

(DBV), Joachim Rukwied, criticó duramente el acuerdo 

cerrado señalando que, a su juicio, “es inaceptable que 

la Comisión haya firmado un acuerdo completamente 

desequilibrado”.   

La Asociación Económica del Azúcar (WVZ, por sus 

siglas en alemán), que agrupa a remolacheros y 

fábricas azucareras, ha criticado que la cuota específica 

de 190.000 toneladas de azúcar concedida al bloque 

Mercosur corresponde a la producción anual de azúcar 

de una fábrica alemana. 

Los productores alemanes de bioetanol señalaron, a 

través de la Federación de la Industria Alemana del 

Bioetanol (BDBe), que el contingente arancelario de 

650.000 toneladas de bioetanol supone, 

aproximadamente el 12% del consumo actual anual en 

la UE. Sin embargo, la BDBe destaca que la producción 

de bioetanol en Sudamérica se realiza cumpliendo 

estándares de producción y medioambientales “mucho 

menos estrictos” que los que se aplican en Europa. 

El portavoz del BMEL ha reconocido que son 

conscientes de la alta competitividad de los países 

Mercosur en algunos subsectores agrarios, lo que ha 

llevado a la Ministra Klöckner, a insistir hasta el final de 

las negociaciones para que se tuvieran muy en cuenta 

los intereses del sector agrario alemán. 

El representante del BMEL subrayó que “aún no ha 

finalizado el análisis definitivo de los resultados de las 

negociaciones”, pero el Ministerio federal prevé que 

“aún puede pasar un año hasta que se puedan tomar 

las decisiones necesarias para que los Estados 

miembros procedan a firmar y ratificar”.  

Poco antes, Klöckner se había pronunciado en el marco 

del “Día del Agricultor” celebrado en Leipzig, que ella 

no estaría dispuesta a aprobar un acuerdo con el que 

“la industria automovilística lograse hacer negocios 

pasándole la factura al sector agrario alemán”. 

La Canciller alemana, Angela Merkel, por su parte, se 

había dirigido anteriormente por escrito al Presidente 

de la Comisión de la UE, Jean-Claude Juncker, 

exigiéndole que hiciera posible un “cierre rápido” del 

acuerdo.  

    Página 2



BOLETÍN Nº 431

 El presupuesto agrario alemán-2020 ascenderá a más de 
6.500 millones de euros   

Con 6.518 millones de euros, el presupuesto agrario previsto para 2020 será el 
más importante de la historia del Ministerio Federal de Alimentación y 
Agricultura, correspondiendo la mayor partida, una vez más, a la política social 
agraria.  

HORIZONAL|AGRARIO|ECONOMÍA Y FISCALIDAD EUROPA|ALEMANIA BERLÍN 05.07.2019 

El Consejo de Ministros alemán ha aprobado 

recientemente el proyecto de presupuesto federal para 

2020, dentro del cual, el Gobierno ha asignado al 

Ministerio de Alimentación y Agricultura (BMEL) 6.518 

millones de euros, unos 194,3 millones de euros más 

que en 2019, con lo que el próximo presupuesto será 

“el mayor presupuesto de la historia del departamento”. 

La Ministra federal, Julia Klöckner destacó que se ha 

pretendido incrementar notablemente los fondos 

destinados, tanto al bienestar animal en la producción 

animal (Estrategia para los Animales de Producción), 

como a la Estrategia de Cultivos y Digitalización. Así, 

sólo los medios adjudicados a la Estrategia para los 

Animales de Producción, aumentarán de 15 millones a 

37,7 millones de euros.  

El régimen de la seguridad social agraria continúa     

teniendo el mayor peso dentro del presupuesto agrario 

2020, ascendiendo los medios correspondientes a esta 

partida a 4.110 millones de euros, es decir 78,8 

millones de euros más que en el presupuesto actual. 

Dentro de esta partida se encuentran, los gastos 

destinados a los seguros agrarios de la vejez que 

ascenderán a 2.420 millones de euros (+70 millones de 

euros), seguidos de los seguros de enfermedad con 

1.465 millones de euros (+9 millones de euros).  

Para los seguros de accidentes agrarios se mantiene el 

importe de 177 millones de euros establecido en el 

presupuesto 2019. El dinero previsto para los seguros 

de vejez complementarios ha sido incrementado en 1 

millón hasta situarse en 34 millones de euros, mientras 

que los fondos de pensiones que se pagan a los 

agricultores por el abandono de la actividad agraria se 

reducirán a 14 millones de euros (-1 millón de euros). 

Klöckner aseguró que, además, se pondrán a 

disposición medios financieros adicionales para la 

“búsqueda de soluciones digitales”, especialmente para 

proyectos diseñados para el ámbito de la inteligencia 

artificial con el fin de apoyar a los agricultores en sus 

esfuerzos para lograr asegurar los rendimientos y las 

cosechas de forma respetuosa con los recursos 

naturales.  

Respecto a la política alimentaria se analizarán y se 

tendrán más en cuenta, que hasta ahora, las distintas 

fases de las edades y las diferentes etapas de la vida 

de los ciudadanos para que, “independientemente de 

la Estrategia Nacional de Reducción del Consumo de 

Azucares, Grasas y Sales en los Productos 

Prefabricados aprobada por el Consejo de Ministros 

alemán, se logre mejorar los conocimientos y la 

competencia en materia de alimentación en todas las 

fases de la vida, es decir desde el principio hasta la 

tercera edad”, subrayó la ministra. Para ello, se 

incrementarán los fondos destinados a mejorar la 

información al consumidor y a la promoción de 

organismos, entidades e iniciativas que promuevan 

actividades orientadas a estos fines.  

Por otra parte, se ha previsto reducir ligeramente los 

fondos adjudicados a “Agricultura ecológica/sostenible”, 

partida que recibirá 28,9 millones de euros, unos 1,2 

millones de euros menos que en el año actual.  

En lo que respecta a la política de desarrollo rural se 

incrementarán los fondos correspondientes a la Tarea 

Común de la Estructura Agraria y de Protección de 

Costas (GAK) en 65 millones de euros con respecto a 

2019, previéndose para 2020 el importe total 965 

millones de euros, de los que 200 millones de euros se 

destinarán al Plan Marco Especial de Fomento para el 

Desarrollo Rural, unos 50 millones de euros más que 

en 2019.  

También está previsto aumentar en 20,5 millones de 

euros los fondos destinados a las Agencias Federales 

de Investigación, así como a la Agencia Federal de 

Semillas (BSA), ascendiendo el importe total que 

recibirán estas entidades a 379 millones de euros.  
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El sector agrario francés en contra de los Acuerdos CETA y 
Mercosur 

La ratificación del CETA por la Asamblea Nacional francesa se ha visto 
fuertemente influenciada por el acuerdo alcanzado entre la UE y Mercosur a 
finales de junio, aunque finalmente se produjo el 23 de julio.

HORIZONTAL|ACUERDOS Y TRATADOS|COMERCIO– 
IMPORT-EXPORT

EUROPA|FRANCIA PARÍS 24.07.2017 

El ambiente agrario en Francia es acorde a las 

temperaturas veraniegas, con importantes tensiones 

derivadas de los Acuerdos comerciales de la UE. 

El Acuerdo UE-Canadá, conocido por todos como CETA 

(Comprehensive Economic and Trade Agreement) 

entró provisionalmente en vigor en septiembre de 2017, 

aunque para que pueda surtir pleno efecto es 

necesario que sea aprobado por los parlamentos 

nacionales de los países de la UE. El voto del 

parlamento francés, la Asamblea Nacional, ha llegado 

en un mal momento según confiesan los propios 

diputados. Conforme al calendario previsto, el proyecto 

de ley de ratificación del Acuerdo fue examinado por la 

Comisión de asuntos extranjeros a principios de julio, 

que emitió una opinión favorable, estando prevista su 

votación el 17 de julio en sesión plenaria. Sin embargo, 

el acuerdo alcanzado entre la UE y los 4 países de 

Mercosur (Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay) el 

pasado 28 de junio, ha venido a enturbiar el proceso de 

aprobación del Acuerdo CETA, a pesar de los esfuerzos 

de los diputados del partido del Gobierno en diferenciar 

ambos acuerdos, cuyos impactos en el sector agrario 

francés, dicen, nada tienen que ver. 

En el caso del Acuerdo CETA, el Gobierno siempre ha 

defendido que se trata de un acuerdo equilibrado que 

será beneficioso para Francia, como demuestran los 

datos de los primeros años de aplicación provisional, 

con un aumento de las exportaciones hacia Canadá 

cercanas al 7%. El propio Macron ha indicado que en 

este periodo no se han producido importantes 

exportaciones canadienses hacia la UE de los 

productos considerados como sensibles, entre ellos el 

vacuno de carne. La opinión de los sindicatos agrarios 

franceses es sin embargo muy diferente. De forma 

unánime, los sindicatos se han mostrado en contra de 

este Acuerdo. Las razones se resumen en el lema que 

viene utilizando desde hace unos meses la Presidenta 

del principal sindicato, la FNSEA, Christiane Lambert: 

“No importemos la agricultura que no queremos para 

Europa”. Los sindicatos critican el modelo de 

agricultura canadiense, que consideran muy alejado 

del que se pide en Europa, tanto por el gran tamaño de 

las explotaciones, como por el uso de OMG, harinas 

animales para alimentación animal o antibióticos. Por 

ello han realizado una campaña de presión a los 

diputados para que el Acuerdo no sea ratificado, 

presión que dio sus frutos, ya que el voto fue 

pospuesto de una semana a solicitud de los principales 

partidos de la oposición. Finalmente, el CETA fue 

ratificado por la Asamblea Nacional francesa el 23 de 

julio, con 266 votos a favor (la mayoría necesaria es de 

240), 213 en contra y 74 abstenciones.  

Si la situación en Francia ha sido complicada para el 

CETA, mucho peor lo será para el Acuerdo 

UE-Mercosur, ya que ni siquiera en las filas del partido 

del Gobierno hay unanimidad al apoyo, y el propio 

Macron a mediados de junio firmó con los Primeros 

Ministros de Polonia, Irlanda y Bélgica una carta 

abierta dirigida a la Comisión europea en la que 

alertaban ante los riesgos de la firma de un acuerdo 

prematuro. La posición del gobierno francés se ha 

suavizado tras el acuerdo alcanzado, insistiendo en la 

necesidad de transparencia y de mantenerse alerta 

para garantizar la protección al sector agrario francés. 

Los sindicatos por su parte no han dudado en calificar 

el acuerdo de inaceptable e incluso de “comercio 

caníbal” desde la Confédération paysanne. La posición 

francesa en este acuerdo es más fácil de entender si se 

tiene en cuenta que Francia es el principal productor de 

la UE de los productos calificados como sensibles 

frente a la fuerte competencia de los países de 

Mercosur, y en particular de Brasil. Así, Francia es el 

primer productor de la UE de vacuno de carne, etanol y 

azúcar, productos para los que, si bien se han previsto 

contingentes, desde el sector están convencidos de 

que se incrementarán las exportaciones. Pero también 

lo es de productos con importantes intereses como los 

quesos y el vino y las bebidas espirituosas. En todo 

caso, el proceso de entrada en vigor de este acuerdo 

se prevé largo y tortuoso, y es de esperar una gran 

presión por parte de los sindicatos franceses. 
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Los agricultores aman el Tour de Francia 

Un convenio entre el principal sindicato agrario y los organizadores del Tour 
de Francia busca mostrar la diversidad de los paisajes franceses, paisajes 
que no serían los mismos sin la agricultura y los agricultores.

AGRARIO|DESARROLLO RURAL EUROPA|FRANCIA PARÍS 18.07.2019 

Desde hace 12 años, el principal sindicato agrario 

francés, la FNSEA (Fédération Nationale des Syndicats 

d'Exploitants Agricoles) y la empresa responsable de la 

organización del Tour de Francia de ciclismo, ASO 

(Amaury Sport Organisation), trabajan conjuntamente 

en la iniciativa “Los agricultores aman el Tour”.  

Francia y sus campos se convierten durante más de 20 

días en el centro de todas las miradas, en torno a una 

de las citas deportivas más emblemáticas del mundo, y 

en particular del ciclismo, lo que llevó a la FNSEA a 

proponer a los organizadores una alianza para 

visibilizar y promocionar la agricultura y el mundo rural 

en este contexto, teniendo en cuenta que la riqueza y 

la gran diversidad de los paisajes que se pueden 

descubrir, a través del Tour, son uno de los principales 

atractivos del mismo. Desde la FNSEA, estos paisajes 

no serían así si no existieran la agricultura y los 

agricultores.  

Es por ello que la FNSEA propone a los agricultores y 

ganaderos con campos próximos al recorrido del Tour 

que hagan uso de su imaginación para crear murales 

de gran tamaño sobre el campo que puedan ser 

captados por las cámaras, representando cuestiones 

concretas relacionadas con el mundo agrario, que 

cambian en función de la zona y de las etapas. Como 

ejemplos, en la etapa 3 que atraviesa el norte de 

Francia, se propone el diseño de un mural que 

representa una vaca de raza “Bleue du Nord”, raza 

estrella del último Salón de Agricultura de París de 

febrero de 2019 o una vaca con maillot amarillo en la 

etapa 6 por Les Vosges. En la siguiente foto se recoge 

el mural realizado por Damien Perry, productor de 

leche de Dommartin-lès-Remiremont en Les Vosges en 

este Tour 2019. 

Otras propuestas para esta edición son el diseño de un 

queso Comté, el cultivo de la alfalfa, un maillot amarillo 

a base de girasoles, ovejas y cabras con maillots 

amarillos, etc. Todas ellas adaptadas a la especificidad 

agronómica y ganadera de la zona en la que se 

desarrolla la etapa. 

Los ganadores se anunciarán en el Salón de Agricultura 

2020, siendo los premios simbólicos, puesto que el 

principal premio es lograr que la agricultura y la 

ganadería compartan protagonismo con los ciclistas 

durante unos días. 

Fuente: La France Agricole, 12 de julio de 2019 

Fuente: FNSEA 
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Se debate en el parlamento irlandés la modesta 
participación en el Programa de Préstamos del Brexit 

Hasta la fecha solo se han recibido 656 solicitudes de préstamos, para el 
programa creado por el Gobierno irlandés, para apoyar a las pequeñas y 
medianas empresas del país tras el Brexit.

HORIZONTAL|BREXIT EUROPA|IRLANDA LONDRES 09.07.2019 

Imagen: Ministerio irlandés de Agricultura, 
 Alimentación y Marina 

El Programa de Préstamos del Brexit, al que se han 

destinado 300 millones de euros, proporciona capital 

circulante a corto plazo, para un período de uno a tres 

años, a las empresas que tengan una plantilla de hasta 

499 empleados, para ayudarles a innovar, cambiar o 

adaptarse a fin de paliar los efectos negativos del 

Brexit. 

Las empresas interesadas deben probar ante el banco 

Strategic Banking Corporation of Ireland (SBCI) que 

cumplen las condiciones exigidas y, si se admite, 

pueden solicitar un préstamo a cualquiera de las 

entidades bancarias participantes en el programa. 

Se han tenido noticias del número de solicitudes 

recibidas hasta el momento en una reciente sesión 

parlamentaria, en la que un diputado lo puso de relieve 

por el impacto potencial que podría tener el Brexit para 

las empresas irlandesas. El diputado se preguntaba por 

qué sólo se ha puesto a disposición de las empresas el 

10% de los fondos totales cuando existe una gran 

probabilidad de que se produzca un Brexit duro.  Le 

preocupa que solamente se hayan recibido 656 

solicitudes cuando existen muchas más pequeñas y 

medianas empresas. Aunque no todas ellas se verán 

afectadas directamente por el Brexit, el hecho de que 

sean muy pocas las que han solicitado los préstamos le 

hace pensar que quizás el programa sea muy 

complicado o haya demasiado papeleo y trámites 

administrativos. 

El diputado considera que estas cuestiones tienen que 

ser analizadas antes de que ocurra el Brexit, por lo que 

ha instado al Gobierno a realizar una revisión y 

auditoría rápidas del programa para ver si es engorroso, 

hay demasiados trámites burocráticos, o si 

sencillamente desde el primer momento se desalienta 

a las empresas a presentar la solicitud.  

Como respuesta a los comentarios del diputado, la 

Secretaria de Estado de Negocios, Empresa e 

Innovación, Heather Humphreys, ha señalado que, en 

relación al número de solicitantes de préstamos del 

mencionado programa, los últimos datos disponibles 

indican que, al cierre de las operaciones a 21 de junio, 

el SBCI había recibido 656 solicitudes, de las que 596 

fueron admitidas. De estas últimas, 144 ya han sido 

aprobadas por la entidad bancaria correspondiente. 

Asimismo, ha manifestado que el valor de los 

préstamos aprobados por los bancos, a 21 de junio, es 

de 31,73 millones de euros y que, aunque no se 

dispone de datos sobre el capital recibido realmente 

por los solicitantes hasta esa fecha, confirma que se ha 

retirado una gran cantidad de dinero de los préstamos 

aprobados. Para finales de marzo, según los datos de 

SBCI, el 88% del valor total de los préstamos 

aprobados por los bancos había sido retirado por las 

empresas. 
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La industria láctea irlandesa abandona el queso cheddar 
ante el temor de un Brexit sin acuerdo 

Tres de los principales transformadores lácteos se cambian a la producción 
de otros tipos de queso para reducir la dependencia del mercado británico.

HORIZONTAL|BREXIT|LECHE Y PRODUCTOS 
LACTEOS|COMERCIO-IMPORT-EXPORT

EUROPA|IRLANDA LONDRES 05.07.2019 

Imagen: Ministerio irlandés de Agricultura, 
 Alimentación y Marina 

La mitad de la producción total de queso elaborado en 

Irlanda tiene como destino el Reino Unido. El mercado 

del cheddar, de 367 millones de euros, representa la 

mayor parte del valor de sus exportaciones anuales de 

lácteos. Irlanda suministra el 88% de las importaciones 

totales británicas de queso cheddar. 

Irlanda y Reino Unido son los únicos países de Europa 

con un consumo importante de cheddar y se teme que, 

en el caso de un Brexit no pactado, se produzca una 

"montaña de cheddar". En este escenario, los 

productos lácteos se verán afectados por unos 

aranceles más elevados, lo que ya se temía que fuera a 

ocurrir en marzo, antes de la fecha límite original del 

Brexit. 

Según el informe anual del Consejo del Mercado de la 

Leche para 2018, las exportaciones de productos 

lácteos al Reino Unido, con un valor de 1.000 millones 

de euros, se incrementaron en un 6%  para 

representar en estos momentos el 26% de las 

exportaciones totales de lácteos. 

Asimismo, se desprende que en 2018 el 35% de los 

suministros anuales de leche de Irlanda del Norte fue 

transformada en la República de Irlanda, de cuyo 

volumen el 92% se destinó a la elaboración de 

productos lácteos. 

Las exportaciones de productos lácteos a nivel mundial 

superaron los 4.000 millones de euros por segundo año 

consecutivo y representaron el 33% de las 

exportaciones totales de alimentos y bebidas. La UE-26 

representó 1.600 millones de euros de las  

exportaciones de lácteos y el resto del mundo, una 

cifra similar. El año pasado se incrementó el valor de 

las exportaciones de polvos lácteos nutricionales 

especializados, principalmente para leche de bebé, 

para alcanzar los 1.100 millones de euros, de los cuales 

la mitad se destinó al mercado chino. 

Irlanda exporta el 90% del total de sus productos 

lácteos, aunque registró el mayor consumo per cápita 

de leche fresca del mundo, con un consumo anual de 

121 litros por persona. 

El informe subraya que la solidaridad y el apoyo 

financiero de la UE serán "de importancia crítica para 

permitir que el país, su sector agroalimentario, su 

economía y la sociedad en general puedan hacer frente 

a las consecuencias adversas de una posible salida sin 

acuerdo de su principal cliente comercial de la UE, la 

unión aduanera y el mercado único". 

Los suministros nacionales de leche registraron un 

incremento ligeramente superior al 4%, para alcanzar 

el nivel récord de 7.600 millones de litros, en relación 

con 2017, aunque el precio medio de la leche se redujo 

casi un 6%. El número de vacas lecheras aumentó en 

más del 3%. 

2018 no fue un buen año para los productores lecheros 

ya que se enfrentaron a unos precios de la leche más 

bajos y unos costes más altos a partir de abril, con una 

caída estimada del 34% de la renta agraria. 
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Mesa bilateral Italia - China sobre acuerdos de exportación 
agroalimentaria y controles anti falsificación. 

Declaraciones del Ministro de Políticas Agrarias, Sr. Centinaio. 

AGRARIO|ACUERDOS Y TRATADOS EUROPA|ITALIA ROMA 28.06.2019 

El Ministro de las Políticas Agrícolas, Alimentarias, 

Forestales y de Turismo, Gian Marco Centinaio, se ha 

reunido en Roma con el Ministro de Agricultura de la 

República Popular de China, Han Changfu. La reunión 

se ha centrado sobre los temas de colaboración 

agrícola bilateral, los dossiers de apertura del mercado 

chino, los controles sobre productos de calidad y las 

medidas para combatir la falsificación agroalimentaria. 

“Estoy muy satisfecho por el excelente desarrollo de las 

relaciones bilaterales con China. Estamos en una fase 

muy positiva de estas relaciones y ahora estamos 

trabajando para el año 2020, el Año de la Cultura y el 

Turismo Italia-China. Italia tiene una experiencia 

extraordinaria en los sectores de la viticultura, del 

aceite de oliva, de la producción láctea y de la carne, 

así como de la investigación, innovación, mecanización 

y sostenibilidad agrícola. Es importante desarrollar el 

intercambio, ofrecer nuevas oportunidades a las 

empresas y fomentar la expansión de las relaciones 

comerciales. La combinación de la agricultura y el 

turismo abre inmensas posibilidades para trabajar 

juntos, como pude comprobar en las dos visitas que 

hice este año a China. Nuestro objetivo es lograr 

resultados concretos también desde un punto de vista 

económico-comercial y fortalecer la colaboración en 

todos los sectores. Espero que los dossiers 

agroalimentarios aún abiertos se definan lo antes 

posible: me refiero al arroz para "risotto", a la manzana 

y a la pera. Pero también a la trufa y a la harina de 

trigo. En particular para el arroz para "risotto", es 

importante que la Administración General de Aduanas 

de China haya aceptado el protocolo de controles 

fitosanitarios propuesto por Italia. Nos gustaría firmar 

lo antes posible y comenzar la exportación tan 

esperada por nuestras empresas”. Así comentó el 

Ministro Gian Marco Centinaio la fructífera reunión con 

el Alto Representante de China, en la que también se 

habló de colaboración en foros multilaterales. 

Durante la reunión también se recordó lo tratado sobre 

el Memorándum de Entendimiento entre el Ministerio 

italiano y la compañía china Alibaba. Este memorando, 

firmado por el Ministro Centinaio en diciembre de 2018, 

permite la protección de hasta 19 indicaciones 

geográficas italianas en la plataforma china, para 

prevenir el riesgo de falsificación de productos italianos 

de calidad. La protección del Made in Italy en las 

plataformas de comercio electrónico de China es un 

punto clave del Departamento de Inspección Central 

del MIPAAFT para la Protección de la Calidad y la 

Prevención del Fraude de productos agroalimentarios, 

que es uno de los principales organismos de control 

europeos. 

"Gracias a los acuerdos que hemos firmado con Alibaba, 

somos la única institución que ha creado una actividad 

de control específica en la web para la protección del 

Made in Italy agroalimentario contra cualquier forma 

de práctica comercial desleal. La cooperación con 

Alibaba se realiza de manera excelente; realizamos 

operaciones de control en todas las plataformas del 

grupo. Nuestros productos son de la más alta calidad y 

los controles fitosanitarios en Italia figuran entre los 

mejores del mundo, por lo que, como ya hemos hecho 

en reuniones anteriores, hemos pedido a los 

representantes del Gobierno chino garantías para el 

sector agroalimentario. Para nosotros es fundamental, 

por ejemplo, proteger la Dieta Mediterránea, uno de 

los modelos alimentarios más preciados, basada en 

productos de calidad cuya reputación e imagen son 

conocidas y apreciadas en todo el mundo", concluyó el 

Ministro Centinaio. 
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Los aspirantes al liderazgo del partido conservador exponen 
su política rural 

Jeremy Hunt y Boris Johnson han dado a conocer su postura sobre algunos 
de los mayores problemas a los que se enfrentan las comunidades rurales.

HORIZONTAL|BREXIT|DESARROLLO RURAL EUROPA|REINO UNIDO LONDRES 11.07.2019 

Imagen: Ministerio británico de Medio Ambiente,  
 Alimentación y Asuntos Rurales 

“Countryside Alliance”, la organización británica de 

promoción del medio rural, ha planteado una serie de 

preguntas a los dos candidatos finales a las primarias 

del Partido Conservador sobre cuál sería su futura 

política rural. 

Jeremy Hunt, actual Ministro de Exteriores, ha 

asegurado que en un gobierno conservador liderado 

por él "la sociedad rural constituiría el eje central". 

Entre sus propuestas, destacó la de impulsar la 

economía rural mediante la reducción de los impuestos 

empresariales, o incluso su eliminación para el 90% de 

las empresas, y de este modo, evitar que cierren. 

También se ha comprometido a “acelerar” la extensión 

de la red nacional de fibra completa de manera que 

todos los hogares y negocios queden cubiertos para 

mediados de la década de 2020. 

Asimismo, se ha comprometido a basar todas sus 

decisiones políticas en los principios y las pruebas y a 

no introducir nunca restricciones indebidas a la 

posesión y el uso legítimo de armas o a la lista de 

animales salvajes que están permitido cazar. 

En último lugar, el Ministro de Exteriores ha señalado 

su determinación a abandonar la UE con el fin de tener 

el control total sobre la política británica en materia 

agrícola y medioambiental. 

Por su parte, Boris Johnson, ha declarado que “las 

comunidades rurales son fundamentales para impulsar 

la economía británica” una vez que Reino Unido haya 

abandonado la UE el próximo 31 de octubre. Se ha 

comprometido a incrementar los fondos disponibles 

para abordar "los desequilibrios que afectan a las 

comunidades rurales" y a apoyar el "recurso vital" de la 

red de oficinas de correos rurales. 

El antiguo alcalde de Londres ha manifestado que se va 

a encargar de que todas las empresas británicas que 

están ubicadas en el medio rural, la tercera parte del 

total, tengan acceso a la banda ancha super rápida, 

para lo que adelantará 8 años sobre la fecha prevista 

de 2025 la expansión de la totalidad de la fibra. 

Asimismo, se aseguraría de que las leyes sobre la 

gestión de la vida silvestre y el bienestar de los 

animales se basan en "hechos, más que en emociones". 

Sin embargo, no considera “prioritaria” la modificación 

de la legislación sobre armas de fuego.  

Por otra parte, se ha comprometido a incrementar el 

presupuesto escolar rural, que ha soportado muchas 

restricciones durante años, para que todos los niños 

reciban una educación de calidad. 

Johnson ha recalcado que él es el único candidato que 

se ha comprometido a abandonar la UE el próximo 31 

de octubre para, de este modo, dejar la Política 

Agrícola Común y ofrecer el apoyo necesario a los 

agricultores británicos para que puedan cultivar, 

vender y exportar más productos alimenticios y 

bebidas autóctonos. 
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Un Brexit sin acuerdo sería “social y económicamente 
desastroso” 

El principal sindicato agrario británico, NFU, alerta de las consecuencias 
particularmente graves para el sector ovino de una salida no pactada.

HORIZONTAL|BREXIT|GANADERIA|COMERCIO- 
IMPORT-EXPORT

EUROPA|REINO UNIDO LONDRES 10.07.2019 

Imagen: Ministerio británico de Medio Ambiente,  
 Alimentación y Asuntos Rurales 

Minette Batters, Presidenta de NFU, ha advertido que 

abandonar la UE sin acuerdo sería “social y 

económicamente desastroso” para el sector agrícola 

porque conllevaría el establecimiento de impuestos a la 

exportación sobre el ganado y los productos 

alimentarios destinados al bloque, por lo que muchos 

agricultores, en particular los productores de ovino, 

irían a la quiebra. 

Reino Unido tiene una cabaña de aproximadamente 15 

millones de ovejas reproductoras y es el segundo 

mayor productor de carne de ovino del mundo. 

Teniendo en cuenta que el 40% del cordero británico 

se exporta a Francia, Batters advierte que si el Reino 

Unido abandona la UE sin acuerdo, se tendría que 

sacrificar un gran porcentaje de la cabaña ovina 

nacional. La pérdida del acceso del cordero británico a 

los mercados de la UE podría ser devastador para el 

sector. 

En una entrevista concedida a la cadena Sky News el 

pasado 7 de julio, la Presidenta de NFU puso de relieve 

que desde hace muchos años, se ha estado exportando 

el 40% de la producción de cordero a Francia, donde 

esta carne ha sido elegida como el producto número 

uno en Francia, y donde sigue habiendo una gran 

demanda.  

Con un Brexit sin acuerdo, si no se pueden salvar los 

aranceles, se daría un exceso de oferta en el mercado 

británico. Sin embargo, si se alcanzara un acuerdo 

entre el Reino Unido y la UE, se mantendría el acceso 

de los agricultores a mercados importantes y 

contribuiría a mantener los exigentes requisitos para la 

alimentación y agricultura. Con este escenario, Reino 

Unido podrá introducir la legislación pertinente y, de 

este modo, garantizar que los alimentos importados 

han sido producidos cumpliendo unos requisitos tan 

exigentes como los británicos.  

Batters recalca que ahí reside la gran diferencia. No se 

trata de no abandonar la UE, sino del modo en que se 

hace. En este sentido, una salida sin acuerdo sería 

“catastrófico”. 

Los dos aspirantes para asumir el liderazgo del partido 

conservador y suceder a Theresa May, se han 

comprometido a ayudar a los agricultores en caso de 

un Brexit “duro”. 

Boris Johnson ha prometido 25 millones de libras 

adicionales al año en subsidios para los agricultores 

británicos tras el Brexit, destacando en particular a los 

agricultores escoceses, que han recibido un 

“tratamiento deficiente” de la UE. 

Por su parte, Jeremy Hunt ha anunciado un paquete de 

6.000 millones de libras, destinado a la agricultura y 

pesca, porque los agricultores "se enfrentan a la 

incertidumbre" con una salida sin acuerdo. 
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Las importaciones de productos lácteos en Rusia 

En este año 2019, quinto de la vigencia del embrago alimentario ruso, las 
importaciones de productos lácteos registraron un cambio al alza en su 
evolución. Los productos extranjeros, incluidos los de Nueva Zelanda e 
Iberoamérica, siguen siendo más baratos que los rusos a pesar de la logística y 
los aranceles.  

HORIZONTAL|COMERCIO-IMPORT-EXPORT EUROPA|RUSIA MOSCÚ 16.07.2019 

En enero-abril de 2019, los envíos a Rusia de productos 

lácteos de otros países aumentaron un 23% en peso y 

un 20% en valor, en comparación con el mismo 

periodo del año anterior, según la Unión Nacional de 

Productores de Leche (Soyuzmoloko). En dicho período, 

se importaron 2,25 millones de toneladas de leche y 

productos lácteos por un total de 865,6 millones de 

dólares USA.  

En enero-abril, se importaron 84.500 toneladas de 

quesos y requesón y 39.700 toneladas de mantequilla. 

Las importaciones de productos lácteos fermentados, 

leche entera en polvo y helados alcanzaron su punto 

más alto en 2019. El crecimiento se registró también 

en otros productos lácteos, a excepción de la leche 

para el consumo directo, la crema de leche, los 

sucedáneos de queso y el suero de leche. 

Desde 2013, Rusia, según los datos de Soyuzmoloko, 

iba reduciendo gradualmente la importación de 

productos lácteos. La introducción del embargo 

alimentario aceleró este proceso de disminución. A 

finales de 2018, las importaciones de leche y productos 

lácteos en Rusia disminuyeron un 20%, respecto al año 

anterior, situándose en 5,69 millones de toneladas 

frente a 7,12 millones de toneladas en 2017. 

Rusia no se ha estado abasteciendo completamente de 

leche durante mucho tiempo. En 2018, el déficit de la 

leche cruda, según Soyuzmoloko, fue del 15%, y en la 

producción de leche destinada a la comercialización, el 

déficit alcanzó un 20%. 

El exportador tradicional de productos lácteos a Rusia 

es Bielorrusia. Las exportaciones bielorrusas, en los 

primeros cuatro meses de 2019, representaron 

alrededor del 70% de todas las importaciones rusas en 

esta categoría. Los envíos de Bielorrusia aumentaron 

un 7% y alcanzaron 1,5 millones de toneladas. 

Este año, otros países extranjeros, no pertenecientes a 

la Unión Económica Euroasiática, han aumentado 

considerablemente sus exportaciones a Rusia. Según 

los datos de Soyuzmoloko, la participación de esos 

países en el volumen total de productos lácteos 

importados por Rusia, casi se duplicó, ascendiendo al 

28%. La participación de Nueva Zelanda aumentó del 

3% en enero-abril de 2018 al 10% en el mismo período 

de 2019. Este aumento fue asegurado por los envíos 

de mantequilla y leche entera en polvo. 

También han aumentado las exportaciones a Rusia de 

productos lácteos de Uruguay (la participación de este 

país creció del 3% al 7%), así como de Argentina (del 

3% al 5%). Estos países exportan leche en polvo, 

mantequilla y helados a Rusia. Además, Argentina es el 

segundo mayor proveedor de quesos, después de 

Bielorrusia. Representa el 4% del total de los envíos de 

este producto a Rusia, al exportar 3.350 toneladas en 

los primeros cuatro meses de este año. 

Una de las razones principales del crecimiento de las 

importaciones en Rusia, en opinión de Soyuzmoloko, 

es la posición débil de los productores rusos de 

productos lácteos terminados, porque les resulta difícil 

competir con los importadores en lo que se refiere a los 

precios, teniendo en cuenta que la leche cruda es más 

cara y el procesamiento es poco eficaz. 

El Ministerio de Agricultura ruso considera que el 

aumento de las importaciones de productos lácteos 

también está relacionado con el incremento del 

consumo, equivalente a un 1,3% en el primer trimestre 

de 2019. La producción nacional de leche también está 

creciendo. En los primeros cinco meses de 2019, las 

empresas agrícolas produjeron un 3,1% más de leche 

que en el mismo período del año anterior. 
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Finalizó el III Foro Internacional de Pesca 

El 12 de julio finalizó el III Foro Internacional de Pesca y la Feria de la 
Industria Pesquera, Mariscos y Tecnologías, celebrado del 10 al 11 de julio 
en San Petersburgo.

PESCA|FERIA Y MERCADOS EUROPA|RUSIA MOSCÚ 16.07.2019 

Este año 2019, con un mayor aumento de participantes 

(delegaciones y representantes sectoriales), se ha 

celebrado en San Petersburgo el III Fórum 

Internacional de Pesca y, en paralelo y en el mismo 

recinto, la III Feria de la Industria Pesquera, Mariscos y 

Tecnologías (Global Fishery Forum and Seafood Expo). 

Participaron representantes de 38 países y de 30 

regiones de Rusia, así como sus principales empresas 

de producción y transformación pesquera, fabricación 

de maquinaria y equipos, sectores vinculados, 

ministros de pesca, directores de entidades y 

científicos.    

La asistencia (delegados, representantes y 

expositores) fue cercana a 6.000 participantes y, entre 

las muchas delegaciones extranjeras con alta 

representación ministerial, cabe destacar a Turquía, 

Indonesia, Bangladesh, Camboya, Namibia, República 

de Corea, Japón, Islandia, República de Guinea, 

Sri-Lanka, así como los representantes de las empresas 

pesqueras más importantes del mundo. Entre los 

medios periodísticos acreditados se contabilizaron 250 

periodistas rusos y extranjeros.  

El principal evento del Foro ha sido la sesión plenaria 

bajo el lema “Océano de oportunidades: naturaleza, 

economía y población”. En la consiguiente mesa 

redonda, posterior a las intervenciones, los 

participantes discutieron temas relacionados con la 

eficiencia económica y estabilidad social, la gestión de 

las capturas y su competencia, la legislación del sector 

y el balance de los intereses estatales y privados.  

Durante la sesión plenaria del Foro, el Ministro de 

Agricultura de la Federación de Rusia, Dmitry 

Patrueshev, manifestó que hoy en día, Rusia presta 

gran atención al desarrollo del sector pesquero, prueba 

de ello es que el apoyo estatal aumenta todos los años.  

Así, en 2018, se asignaron más de doce mil millones de 

rublos para el Programa Estatal "Desarrollo del sector 

pesquero".  

Las inversiones en este sector aumentaron el año 

pasado en un 22%, situándose en casi 32.500 millones 

de rublos. En el 2019 dicha tendencia continúa. El 

nuevo programa de cuotas de inversión y subasta, 

cuyo objetivo es mejorar la flota pesquera nacional y la 

creación de empresas para el procesamiento de los 

recursos biológicos acuáticos, está impulsando el 

desarrollo de la industria.  

Posteriormente, con la participación de delegados, 

expertos económicos y sectoriales y de FAO y CPANE, 

empresarios y científicos, entre otros, el Foro se 

desarrolló a través de Mesas Redondas en las que se 

abordaron las principales temáticas y retos que 

conciernen al sector pesquero. 

El área total del recinto de la Feria ha sido superior a 

los 13.000 metros cuadrados. El número total de 

empresas expositoras fue de 335 lo que está por 

encima del nivel del año pasado en un 34%. Cabe 

destacar que 7 países estuvieron presentes con un 

estand nacional: Noruega, Islandia, Dinamarca, 

Marruecos, Turquía y China.  

A su vez, en un acto paralelo y relacionado con la Feria, 

el día 10 de julio, en el astillero Pella, en la provincia de 

Leningrado (San Petersburgo), se celebró la botadura 

solemne del buque arrastrero «Escorpion» para una 

empresa pesquera de Murmansk, a la cual asistieron el 

Ministro de Agricultura, Dmitry Patrushev y el Jefe de la 

Agencia Federal de Pesca de Rusia, Ilia Shestakov. La 

construcción del buque en astillero ruso ha sido posible, 

entre otras, gracias al programa de apoyo estatal 

(cuotas de inversión).  

En el año 2019 el importe total de las inversiones en el 

marco de este programa alcanzó 200.000 millones de 

rublos, lo que permitirá construir 43 buques en 

astilleros rusos y 26 plantas de transformación y 

procesamiento de las capturas en la costa.  

En particular, para la cuenca pesquera del Norte, fue 

contratada la construcción de 24 buques. La puesta en 

activo de estos nuevos buques, hasta el 2024, 

permitirá renovar el 65% de la flota pesquera del litoral 

norte de la Federación de Rusia (mar Blanco y Ártico). 
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Situación del mercado de la leche en Suiza, en Europa y en el 
mundo  

Según un estudio publicado en el boletín del mercado de junio de la Oficina 
Federal de Agricultura (FOAG), los principales indicadores observados 
muestran tendencias en su mayoría estables o incluso ligeramente 
favorables.

AGRARIO|LECHE Y PRODUCTOS LÁCTEOS EUROPA|SUIZA GINEBRA 10.07.2019 

En Suiza, la cantidad de leche comercializada durante 

los primeros cuatro meses de 2019 es inferior a la del 

mismo período de 2018 (-2.88%). Las estimaciones 

publicadas en las Estadísticas mensuales del mercado 

de la leche (TSM) son 1.11% más altas en mayo de 

2019 en comparación con mayo de 2018 y estables en 

junio de 2019 en comparación con junio de 2018. 

En la UE, la cantidad de producción de leche entre 

enero y abril de 2019 se mantuvo casi estable en 

comparación con el mismo período de 2018 (+0,3%). 

A nivel mundial, la producción de leche disminuyó en 

Nueva Zelanda (-1,3%) y Australia (-11,9%), mientras 

que se mantuvo casi estable en Estados Unidos (+ 

0,1%). 

La tendencia general en la producción de leche en 

Suiza y en el extranjero (excepto Australia) durante el 

período observado, se puede describir como estable, 

señala la OFAG. 

En detalle, en Suiza, el precio promedio de la leche 

producida durante los primeros cuatro meses de 2019 

se mantuvo casi estable en comparación con el mismo 

período del año anterior (-0.8% o -0.52 ct/kg). En 

términos de segmentación, ha habido una evolución 

diferenciada en el precio de la leche de central. El 

precio cayó para el segmento A (-2.7% o -1.66 ct. /kg) 

mientras que para el segmento B (+ 9.0% o +3.54 ct. 

/kg), el precio total ha caído ligeramente (-1.7% o 

-0.94 ct. /kg). El precio observado para el segmento A 

en abril de 2019, sin embargo, sigue siendo 

significativamente más alto que los valores registrados 

en abril de 2016 y 2017, señala el análisis. 

En la UE, el precio de producción de leche publicado 

por la Comisión Europea para el período de enero a 

abril de 2019 ha aumentado ligeramente en 

comparación con el mismo período de 2018 (+1.8% o 

+0.61 €/100 kg). En los países vecinos, el precio al 

productor se mantuvo, durante el mismo período, casi 

estable en Alemania (+0,3% o +0,09 €/100 kg) y en 

Austria (+0,3% o +0,11 € / 100 kg), mientras que, en 

Francia, la tendencia es claramente superior (+4.2% o 

+1.35 €/100 kg). 

En mayo de 2019, el precio al productor de toda la 

leche suiza, incluido el suplemento por la leche 

comercializada, se mantuvo casi estable en 

comparación con el mes anterior (+0,13% o 60,48 

ct./kg). El índice de precios de la leche en la planta 

aumentó en abril de 2019 a 93.21 puntos, 1.10 puntos 

más que el mes anterior. 

En mayo de 2019, el índice de precios de la crema para 

la producción de mantequilla cayó en comparación con 

el mes anterior (-0.74 a 88.44 puntos). 

Aún durante el mes de mayo, el precio pagado a los 

productores de leche de la UE se mantuvo estable en 

comparación con el mes anterior (33,21€/100 kg), 

precisa el boletín. 

Detalles del análisis se pueden encontrar en: 

www.observationdumarche.admin.ch

Fuente: Union Suisse des Paysans 
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BOLETÍN Nº 431

Simplificación de la importación de alimentos en Suiza 

Los productos alimenticios extranjeros deberán importarse más fácilmente. 
El Consejo Federal decidió el miércoles 3 de julio estudiar una simplificación 
del procedimiento para reducir los obstáculos administrativos.

ALIMENTACION|ECONOMIA Y FISCALIDAD EUROPA|SUIZA GINEBRA 10.07.2019 

El proyecto se inscribe dentro de la lucha “Stop à l’îlot 

de cherté en Suisse” *, iniciativa popular federal por 

unos precios justos. En la actualidad, los productos 

alimenticios son de media un 67% más caros en Suiza 

que en los países vecinos. 

Según el principio de Cassis de Dijon introducido en 

2010, los productos pueden comercializarse en Suiza 

sin examen o prueba adicional si cumplen con los 

requisitos técnicos de la UE. Pero, a modo de 

excepción, es necesaria una autorización de la Oficina 

Federal de Seguridad de los Alimentos para los 

productos alimenticios. 

El proyecto quiere reemplazar el procedimiento de 

autorización por uno de notificación electrónica. En 

respuesta a las solicitudes hechas durante el 

procedimiento de consulta, el gobierno desea 

considerar también una simplificación del mismo.  

Intenta estudiar nuevas excepciones al principio de 

Cassis de Dijon. Esto servirá para garantizar el nivel de 

seguridad alimentaria, especialmente en ausencia de 

requisitos armonizados de la UE. 

Fuente: Agri Hebdomadaire Professionnel Agricole de la Suisse 
Romande 

*Contexto de la Iniciativa de Precio Justo

“La economía suiza se basa en gran medida en 

productos y servicios del exterior. Las empresas, 

especialmente las PYME, y los consumidores finales en 

Suiza deben, en muchos casos, pagar importantes 

recargos específicos de Suiza por la compra de estos 

bienes y servicios. Los proveedores extranjeros pueden 

imponer este coste adicional injustificado al entregar a 

los compradores de Suiza a un precio diferente al 

precio de mercado que ellos mismos aplican en el 

extranjero.  

La iniciativa popular "Detener la isla de los precios - por 

precios justos" (iniciativa por precios justos) pretende 

poner fin a esta situación. Varias asociaciones 

patronales, asociaciones de protección del consumidor, 

así como figuras políticas del UDC, el PS, el PLR, el PDC, 

los Verdes, los liberales y el BDP de toda Suiza están 

presionando por la Iniciativa por precios justos con 

107.889 firmas presentadas el pasado diciembre”. 
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BOLETÍN Nº 431

Primera Comisión Mixta relativa al nuevo Protocolo de 
Pesca UE-Marruecos  

Celebración de la primera Comisión Mixta relativa al nuevo Protocolo de 
Pesca Reino de Marruecos – Unión Europea, el pasado 18 de julio en Rabat.

PESCA|ACUERDOS Y TRATADOS ÁFRICA|MARRUECOS RABAT 19.07.2019 

En pasado 18 de julio entró en vigor el nuevo 
Acuerdo de Pesca y su Protocolo de aplicación 
entre la UE y Marruecos, tras un año de inactivad 
de la flota. Durante el año transcurrido se ha 
negociado un nuevo Acuerdo y Protocolo que en 
términos generales incluye mejoras para la 
operatividad de los barcos y mantiene el canon de 
acceso al caladero que vienen utilizando los barcos 
españoles. La entrada en vigor del acuerdo supone 
la posibilidad de acceder a 92 licencias por parte 
de buques españoles en el caladero marroquí. El 
nuevo Acuerdo tendrá una duración de 4 años.  

Hay que destacar la importancia de este nuevo 
Acuerdo para el sector pesquero español, 
principalmente de Andalucía, Canarias y Galicia, ya 
que de las 138 licencias posibles, a España le 
corresponden más de la mitad de las mismas. 

Además de la entrada en vigor, se celebró la 
primera Comisión Mixta compuesta de 
representantes de las dos partes, que concluyó 
sus trabajos el mismo 18 de julio 2019. 

Durante la reunión de la Comisión Mixta, las partes, 
acompañadas por los EEMM con intereses en el 
Acuerdo (entre ellos España) revisaron las 
modalidades prácticas y sus aspectos técnicos que 
deben ser respectados por los buques europeos 
para el ejercicio de su actividad de pesca dentro 
del marco de la gestión sostenible de los caladeros.  

Acabada la Comisión mixta, solo falta la emisión 
de las licencias de pesca. A este respecto, las 
primeras licencias de pesca verán la luz en los 
próximos días, una vez se estudien los expedientes 
por la parte marroquí y se pase la visita técnica 
obligatoria en un puerto de Marruecos, como suele 
ser habitual. 

Por otra parte, durante la Comisión Mixta también 
se han analizado las labores del grupo científico 
conjunto y, se ha validado la programación de la 
contrapartida financiera relacionada con el apoyo 
sectorial, destinado a financiar los proyectos de 
desarrollo del sector de la Pesca en Marruecos 
dentro del marco de la estrategia sectorial 
“Halieutis”. 

El protocolo que forma parte del Acuerdo prevé 
una contrapartida financiera de 50 millones de 
euros anuales, por el acceso al recurso, apoyo 
sectorial y en canon de armadores. 
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BOLETÍN Nº 431

Argentina cuenta con el 93% de la superficie cultivada bajo 
“la Siembra Directa” 

Este mes de agosto se cumplirán 30 años de la constitución de La Asociación 
Argentina de Productores en Siembra Directa. La tecnología argentina sobre 
la Siembra Directa, se extiende a África.

AGRARIO|AGRICULTURA|MEDIOS DE PRODUCCIÓN AMÉRICA|ARGETINA
BUENOS AIRES 

15.07.2019 

La Asociación Argentina de Productores en Siembra 

Directa (AAPRESID) es una Organización no 

Gubernamental sin fines de lucro, integrada por una 

red de productores agropecuarios, cuyo interés por   

la conservación de su principal recurso, el suelo, 

adoptaron e impulsaron la difusión de un nuevo 

modelo basado en la Siembra Directa. 

“Esta nueva manera de producir”, procura aumentar 

la productividad sin los efectos negativos de los 

esquemas de labranzas, dando respuesta al gran 

dilema entre producción y sustentabilidad al que se 

enfrenta la humanidad: producir alimentos, alimentos 

para el ganado y biocombustibles, manteniendo el  

equilibrio de las variables económicas, éticas, 

ambientales y energéticas de nuestra sociedad. 

Ahora, Argentina cuenta con el 93%, de las más de 30 

millones de hectáreas sembradas bajo la Siembra 

Directa, mientras que en el mundo solo un 11% según 

la FAO. Ello ha sido posible gracias a la incorporación 

de la biotecnología que redujo mucho los costes, a los 

importantes resultados agronómicos que obtuvieron 

los productores, y a los Congresos anuales de 

AAPRESID y de la Bolsa de Comercio de Rosario, que 

se convirtieron en un punto de encuentro y caja de 

resonancia de la siembra directa y paradigma de la 

innovación. No obstante, al principio, hubo mucha 

resistencia a niveles académicos y de los productores. 

Pedro Vigneau, Subsecretario de Mercados 

Agroindustriales de la Secretaria de Comercio Exterior, 

también productor y Presidente de AAPRESID desde el 

2016 al 2018, opina que “El desafío que tenemos es 

contarle al mundo que hay una forma distinta de hacer 

agricultura, mucha más sustentable. Siempre que 

tengamos un enfoque sistémico de la producción y las 

buenas prácticas agrícolas (BPA)”. Sin embargo, para 

Gastón Fernández Palma, otro de los presidentes de 

AAPRESID,  “La siembra directa ya es patrimonio de 

todos. Pero hoy ya no es solo suficiente”. Con la 

siembra directa se permitió muchas cosas que no 

están dentro de las BPA. Se utilizó no por un 

convencimiento racional sino por una necesidad 

económica y financiera. AAPRESID, está trabajando en 

que los productores cuiden el  patrimonio más 

importante que tiene Argentina, su suelo.  

Ahora, la idea es exportar conocimiento y tecnología 

al continente africano. En 2017, el Banco Africano de 

Desarrollo (AFDB), y AAPRESID hicieron la primera 

experiencia en Ghana, que se ha decidido ampliar a 

Guinea. Los trabajos en Guinea constan de 5 plots de 

50 hectáreas cada uno, estudiando, adaptando e 

intercambiando conocimiento para desarrollar el maíz 

y la soja. Asimismo, se está trabajando en la 

caracterización agroecológica de los lotes a cultivar, 

seleccionando la mejor genética disponible para 

utilizar y evaluando las alternativas contra las plagas. 

Todo este proceso enriquecido por el apoyo de 

distintas AgTechs de desarrollo argentino como 

Booster Agro y Auravant. 

Además, se ha firmado un convenio de colaboración 

con INTA que facilita el asesoramiento técnico, 

científico y especializado del instituto a través del 

ingeniero agrónomo: Pablo Abbate. Se trabajará en 

conjunto para: disponer de información climática; 

estimar los requerimientos de agua nutrientes y su 

nivel de deficiencia; la fecha óptima de siembra; el 

ciclo de cultivo óptimo y la densidad de siembra 

correcta.  
https://www.clarin.com/rural/fernandez-palma-quedarse-titulo-siembra-
directa-alcanza_0_Q7R4We_vS.html#cxrecs_s  

https://www.clarin.com/rural/pedro-vigneau-contarle-mundo-forma-
distinta-hacer-agricultura_0_Yk9X7mhA1.html#cxrecs_s 

https://www.clarin.com/rural/magia-revolucion-siembra-
directa_0_aFKVdmAK1.html#cxrecs_s 

https://www.clarin.com/rural/extiende-siembra-directa-africa-
conocimiento-tecnologia-argentina_0_aE9lKCZrw.html 

https://www.clarin.com/rural/cesar-belloso-clave-espiritu-innovacion-
permanente_0_XBLErOudT.html#cxrecs_s
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BOLETÍN Nº 431

Acuerdo UE-Mercosur: la Ministra de Agricultura 
brasileña no ve barreras a las exportaciones de Brasil 

“Brasil tiene leyes ambientales como el Código Forestal, tenemos que exigir a 
nuestros productores el cumplimiento de la ley”. 

HORIZONTAL|ACUERDOS Y TRATADOS| 
MEDIOAMBIENTE|COMERCIO-IMPORT-EXPORT 

AMÉRICA|BRASIL BRASILIA 11.07.2019 

A preguntas de autoridades y productores de la Unión 

Europea sobre políticas y prácticas ambientales en 

Brasil, la Ministra de Agricultura afirmó que las mismas, 

no deben ser un obstáculo a las exportaciones agrícolas 

para el bloque, ya que, existen exigencias sanitarias en 

la relación entre los países por lo que, el Acuerdo no 

trae más riesgos en este sentido.  

"Creo que para nosotros no cambia nada porque donde 

la producción esté tiene que ser legalizada. Brasil tiene 

leyes ambientales como el Código Forestal, tenemos 

que exigir a nuestros productores el cumplimiento de la 

ley”, dijo. Por otra parte, subrayó que el país no pierde 

los derechos en el ámbito de la Organización Mundial 

del Comercio (OMC), en el caso de alguna restricción. 

La Ministra agregó, que el país está dentro del Acuerdo 

de París, que prevé la reducción de emisiones de gases 

de efecto invernadero a más de 190 países, y que esto 

no deberá ser un obstáculo al Acuerdo. "La agricultura 

brasileña sabe que puede cumplir con los objetivos". El 

Acuerdo incluye un mecanismo llamado "principio de 

precaución". El dispositivo permite que un país 

importador pueda imponer una restricción a un 

producto, por presunto riesgo a la salud, obligando al 

exportador a la prueba de que este peligro no existe. 

Pero, según el Secretario de Comercio y Relaciones 

Internacionales del Ministerio de Agricultura  

brasileño, la redacción final del Acuerdo fue hecha de 

manera que mitiga la posibilidad de aplicación. 

"Este principio de precaución fue asunto primordial 

para la firma del Acuerdo. Se mantuvo la expresión, 

pero se encapsuló la posibilidad de utilizarlo contra 

Brasil. Buscamos garantías para evitar o reducir el 

abuso. Existe una cláusula expresa para evitar 

restricciones arbitrarias, discriminatorias al comercio. 

También es necesario tener en cuenta medidas 

basadas en el medio ambiente y las condiciones de 

trabajo que están en evidencia técnica y científica, "dijo 

el Secretario. 

Además, por el texto, cualquier importador de un país 

europeo sólo puede evocar el principio de precaución 

por un delito cometido en su territorio y no restringir el 

comercio por algo que ocurre en Brasil. "Pusimos varias 

garantías para que eso no fuera utilizado 

políticamente", afirmó la Ministra. 

La Ministra también negoció la situación de los sectores 

que deben ser más afectados por la competencia de 

productos europeos, como el vino y leche. Dijo que 

estos segmentos se tienen que modernizar, que deberá 

hacerse dentro del plazo hasta la reducción de los 

aranceles entre los dos bloques. En el caso del vino, el 

impuesto actual del 27,5%, llegará a cero dentro de 

ocho años. 

La Ministra anunció que el gobierno debe proponer la 

creación, mediante ley, de un fondo de apoyo a los 

vitivinicultores para financiar la calificación de la 

producción, como la renovación de viñedos. El Fondo 

estaría formado por el impuesto sobre productos 

industrializados (IPI) cobrado al comercio interno y 

externo del vino, además de poder recibir recursos de la 

UE. No especificó cuándo se presentará la propuesta. 

En el caso de la leche, la Ministra afirmó que es 

necesario reorganizar el sector, marcado por una serie 

de desafíos. El acuerdo prevé para la leche en polvo una 

cuota permanente al final de 10 años con tasas de 0% 

en el comercio entre los dos bloques. Una de las 

medidas bajo discusión del gobierno federal es la 

exención de impuestos para máquinas utilizadas en 

esta industria, como los refrigeradores. La reducción 

depende del tipo de equipo, pero la Ministra cree que 

podría llegar al 35%. 
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BOLETÍN Nº 431

Más de 100 países buscan revisión de los reglamentos de los 

plaguicidas de la Unión Europea 

La Unión Europea causa un prejuicio desproporcionado a sus socios con sus 
restricciones a las sustancias que han sido autorizadas por muchos miembros de la 
OMC.

HORIZONTAL|AGRICULTURA|MEDIOAMBIENTE| 
CONTAMINANTES Y RESIDUOS 

AMÉRICA|BRASIL BRASILIA 10.07.2019 

Más de 100 países, incluyendo Brasil, han solicitado a 

la Unión Europea (UE) reconsiderar sus estrictas 

regulaciones sobre pesticidas y sustancias de control 

de plagas, que son utilizados a nivel mundial en la 

agricultura. 

En la reunión del Consejo de Bienes de la Organización 

Mundial del Comercio (OMC), estos países insistieron 

en que la UE pretende unilateralmente imponer un 

enfoque reglamentario a sus socios comerciales que no 

se basa en el análisis de riesgos acordados a escala 

internacional. 

Plátanos, trigo, café, papaya, uvas, nueces, coco, 

patata-dulce, mango y aceite de palma están entre los 

productos que los miembros de la OMC dijeron que 

están siendo afectados por la reducción de la tolerancia 

de residuos de plaguicidas en la UE.  

China manifiesta que la queja viene de años, pero la UE 

mantiene un nivel de protección que no justifica el 

impacto comercial provocado. 

En su respuesta, la UE afirma que la lista por la que se 

requiere tolerancia cero está limitada y que el riesgo 

por esta exposición sería inaceptable. A pesar de 

admitir el impacto comercial de sus medidas, Bruselas 

reafirma que no puede verse comprometida la 

protección de la salud europea.

La poderosa central agrícola Copa-Cogeca, 

recientemente acusó al Gobierno de Jair Bolsonaro de 

haber autorizado más de 150 nuevos pesticidas, 

considerando, por tanto, que el Acuerdo Comercial con 

el Mercosur no debe ir por delante. 

Por su parte la Ministra de Agricultura de Brasil afirmó, 

en un encuentro con jóvenes agricultores, que es 

necesario combatir la desinformación sobre el uso del 

agro-tóxicos en Brasil, ya que entiendo que hay 

muchos matices ideológicos en las informaciones sobre 

el uso de estos productos en el país y solamente 

generan perjuicios para los productores. En este 

sentido recordó que los productos son seguros y 

continúan siendo exportados para otros países. Explicó 

que la aprobación de nuevos productos ocasionó que el 

uso del agro-tóxicos de forma global haya disminuido, 

debido a que, con la liberación de más moléculas, los 

agricultores emplearon menos producto al ser más 

eficaces. 

De 2016 a 2017 los productos aprobados pasaron de 

277 a 405, y en ese mismo periodo, según datos del 

Ministerio brasileño, el total de ventas de ingredientes 

activos pasaron de 541.000 toneladas a 539.000. 
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La biotecnología da nuevas posibilidades a los cultivos en 
Canadá 

Maíz, soja, trigo y sus residuos como origen de plásticos, resinas, productos 
farmacéuticos e insecticidas.

AGRARIO|CUMBRES Y CONGRESOS|CULTIVOS 
HERBÁCEOS E INDUSTRIALES| INVESTIGACIÓN E 
INNOVACIÓN 

AMÉRICA|CANADÁ
WASHINGTON, DC 

19.07.2019 

Los agricultores de Canadá han tenido una presencia 

muy activa en el Bio World Congress on Industrial 

Biotechnology and AgTech (Congreso Mundial en 

Biotecnología Industrial y Agrotecnología) que se ha 

celebrado en Des Moines (Iowa). Desde la publicación 

de la Primera Estrategia Nacional de Bioeconomía de 

Canadá el 14 de mayo de 2019, el país está haciendo 

serios esfuerzos para articular sus industrias y sectores 

productores en una integración real y sinérgica. 

En la sección de expositores Canadá fue el país con 

más extensa representación, después de EEUU 

-lógicamente-. Un asistente podía visitar a la 

delegación de Prairie Biosciences Canada, que reunía a 

Bioscience Association Manitoba, Ag-West Bio in 

Saskatchewan y BioAlberta;  el Québec Ministry of 

Economy; o el Sarnia- Lambton Hybrid Chemistrey 

Cluster, situado en Ontario. 

Este último es un consorcio que aglutina a importantes 

empresas petroquímicas, grupos de investigación, con 

cooperativas de productores de maíz, soja, trigo y 

remolacha. Cuenta con el apoyo del gobierno para sus 

proyectos e inversiones, pero tiene un desarrollo y 

gestión acorde con la naturaleza y propiedad de sus 

socios.  

El planteamiento del consorcio combina el 

conocimiento e instalaciones de alta tecnología 

petroquímica, con el desarrollo científico de los grupos 

de investigación universitarios y la capacidad de 

producción de materia prima de las cooperativas 

agrícolas. 

La ventaja de fuertes infraestructuras de química 

industrial y de transporte de inputs y outputs, propios 

de las refinerías, se complementan con la cercanía de 

producción de materias primas agroforestales (maíz, 

trigo, soja, residuos de cultivos, madera o residuos 

forestales). Para los productores agroforestales supone 

también una ventaja, porque valoriza algunos 

productos antes calificados de residuos, y crea una 

demanda estable que puede ayudar a mantener los 

precios. 

Al mismo tiempo la participación en el consorcio ha 

obligado a los productores a estructurarse en dos 

cooperativas: una alrededor de los residuos de los 

cultivos y la segunda para la producción de azúcar de 

remolacha. 

La producción de biocombustibles a partir de azúcares 

o almidones es bien conocida y, aunque supone el 

mayor volumen de producción actualmente, está en los 

eslabones primeros de la cadena de valor. 

Desde los azúcares celulósicos también se podrían 

producir algunos químicos primarios como el ácido 

succínico, el isobutanol, el ácido levulínico o lignina. En 

un paso más se llegaría a polímeros y productos 

químicos más complejos como el poliácido láctico (PLA), 

al butanodiol, al Tereftalato de polietileno (PET).  

Estas moléculas químicas tienen muchos usos, ya 

probados, que reducirían el consumo de petróleo en 

plásticos o lograrían plásticos totalmente 

biodegradables o 100% reciclables (PLA y PET). Con el 

PET también se pueden producir tejidos. 

Además de los usos como polímeros y resinas, algunos 

de ellos, como el ácido levulínico, tiene un uso 

insecticida o apto en farmacia como antiinflamatorio. 

La biotecnología y la economía circular están abriendo 

nuevas puertas a los agricultores de Ontario en 

colaboración con la potente industria petroquímica 
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Alerta por plaga en banano 

Debido a la sospecha que existe en Colombia sobre la presencia de la plaga 
conocida como "marchitez por fusarium", se emitió una alerta en los países 
de Centroamérica.

AGRARIO|SANIDAD PRODUCCIÓN AGRARIA CENTROAMÉRICA SAN JOSE 15.07.2019 

El Organismo Internacional Regional de Sanidad 

Agropecuaria (OIRSA) insta a sus estados miembros 

–México, Centroamérica y República Dominicana– a 

sumar esfuerzos e intensificar sus medidas de 

bioseguridad e inspecciones de productos y 

subproductos de origen vegetal en puertos, 

aeropuertos y fronteras, a fin de prevenir la 

diseminación de la marchitez por fusariosis de las 

musáceas (plátanos y bananos), causada por el hongo 

Fusarium oxysporum, lo que provocaría innumerables 

pérdidas económicas en la industria bananera regional.  

La “fusariosis de las musáceas” o “marchitez por 

fusarium”, ocasionada por el hongo Fusarium 

oxysporum f. sp. cubense raza 4 tropical (Foc R4T), es 

una enfermedad que ha devastado a la industria en 

varios países de Asia y África, con pérdidas millonarias 

y fuertes impactos al medio ambiente y al sector 

exportador. Esta enfermedad es originaria de Asia, 

desde donde se ha extendido a países como Taiwán, 

Malasia, Indonesia, Filipinas, China Continental, Papúa 

Nueva Guinea, Omán, Jordania, Mozambique, Pakistán, 

Australia, Laos, Vietnam, India, Israel y Myanmar. 

Actualmente se sospecha de su presencia en Colombia, 

por lo que el Instituto Colombiano Agropecuario (ICA) 

emitió una resolución donde se declara en cuarentena 

fitosanitaria una finca. Transcurridos quince días 

posteriores a la aplicación de la cuarentena, y ante la 

carencia de información del laboratorio sobre el caso, 

el OIRSA alerta a los países de la región para 

establecer medidas fitosanitarias para la prevención y 

exclusión.  

Acciones sugeridas de implementación inmediata en 

puntos de entrada: 

1. En vista que los equipos de rayos “X” para la 

inspección no intrusiva de equipaje y carga son 

manejados por aduana u otras agencias de seguridad 

en la mayoría de los países de la región del OIRSA, se 

debe proceder a capacitar de inmediato al personal 

que opera estos equipos en la discriminación entre 

materiales orgánicos e inorgánicos, con énfasis en 

productos y subproductos de musáceas. Esto para 

poder identificar vías de riesgo en puertos, aeropuertos 

y fronteras.  

2. Establecer procedimientos de inspección de 

paquetería y correos, tratando en la medida posible la 

inspección del 100% de los paquetes procedentes de 

países donde se encuentre la enfermedad.  

3. Establecer perfiles de riesgo para la inspección 

selectiva de pasajeros internacionales procedente de 

países donde esté presente la enfermedad.  

4. Implementar unidades caninas para la inspección no 

intrusiva, en los países donde aún no se tenga (Belize, 

El Salvador, Costa Rica y República Dominicana)  

5. Implementar de inmediato, en puertos y fronteras 

terrestres, tratamientos de aspersión a medios de 

transporte con solución desinfectante, tratando de 

lograr cobertura del 100% del medio de transporte, 

por lo que se sugiere la implementación de arcos de 

aspersión.  

6. Implementar, en aeropuertos internacionales, 

tapetes sanitarios en cada una de las puertas de salida 

de pasajeros de las aeronaves hacia las instalaciones 

aeroportuarias. Los tapetes deben estar impregnados 

con solución desinfectante.  

7. Establecer de inmediato un programa de 

comunicación en puertos, aeropuertos y fronteras 

terrestres, invitando al viajero y transportistas a no 

ingresar productos y subproductos de musáceas al 

país.  

8. Garantizar el correcto manejo de basuras 

internacionales en puertos y aeropuertos, ya sea con 

equipos de incineración o esterilización y establecer un 

protocolo que garantice el correcto procesamiento de 

estas basuras. No permitir que basuras internacionales 

salgan de los recintos portuarios o aeroportuarias sin 

ser tratados correctamente. 
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Acuerdo comercial entre Centroamérica y Reino Unido 

El acuerdo de asociación firmado garantiza a los países de Centroamérica que 
no exista un vacío legal y se interrumpan las relaciones comerciales con 
Reino Unido. 

HORIZONTAL|BREXIT CENTROAMÉRICA SAN JOSE 19.07.2019 

Los Ministros de Economía y Comercio Exterior de 

Centroamérica y el Embajador de Reino Unido en Costa 

Rica, concurrente para Nicaragua, Ross Denny, 

firmaron en Managua el documento que da vida al 

Acuerdo de Asociación, que se constituye en el 

mecanismo para atender las relaciones comerciales 

preferenciales reguladas con el Reino Unido, por medio 

del Acuerdo de Asociación entre Centroamérica (CA) y 

la Unión Europea (AACUE), con motivo del Brexit. 

La firma del Acuerdo asegura la continuidad de las 

relaciones comerciales entre ambos bloques, frente a 

la salida del Reino Unido de la Unión Europea e 

incorpora los cambios que diferenciarán el Acuerdo de 

Asociación vigente entre Centroamérica con la Unión 

Europea.  

Con la suscripción del Acuerdo se garantiza a los países 

de Centroamérica que con la salida del Reino Unido de 

la Unión Europea, no exista un vacío legal y se 

interrumpan las relaciones comerciales que se tienen 

con dicho país y se mantengan las preferencias 

arancelarias, con todas las garantías legales para los 

exportadores centroamericanos hacia el Reino Unido. 

Por su parte, el gobierno costarricense explicó que "... 

La Ministra de Comercio Exterior (COMEX), Dyalá 

Jiménez Figueres, expresó su satisfacción por el 

acuerdo alcanzado con el Reino Unido y subrayó la 

importancia de este mercado: “Con este acuerdo 

concretamos un paso fundamental en defensa de 

nuestros operadores del comercio exterior y de las 

oportunidades de empleo que la actividad comercial en 

general ofrece a los costarricenses, pues el Reino Unido 

constituye un mercado estratégico y de peso para 

nuestros productos en el continente europeo. Ahora 

nos corresponde trabajar fuertemente con la Asamblea 

Legislativa para lograr una pronta aprobación del 

acuerdo que les brinde a los exportadores la certeza de 

que la salida del Reino Unido de la Unión Europea no 

producirá una disrupción en nuestras ventas al 

mercado británico”.  

Precisa el documento que "... El COMEX ha venido 

trabajando intensamente con sus contrapartes del 

Reino Unido y de Centroamérica para adecuar el texto 

del AACUE, de manera que el mismo aplique después 

de concretado el Brexit a las relaciones comerciales y 

de inversión entre los países de Centroamérica y el 

Reino Unido. Estas labores han implicado una estrecha 

coordinación con el Ministerio de Relaciones Exteriores, 

dado que, al igual que en el caso del AACUE, el texto 

comprende tres pilares temáticos: comercio, diálogo 

político y cooperación." 

Para Costa Rica es importante seguir manteniendo y 

ampliando las relaciones comerciales y de inversión con 

el Reino Unido, país que se ha convertido en uno de los 

principales destinos de exportación en Europa.  

El Reino Unido a su vez es su segundo socio comercial 

en la Unión Europea, representando este país alrededor 

del 10% de las exportaciones de Costa Rica a ese 

bloque durante la última década. En 2018, el 

intercambio comercial con Reino Unido registró un 

valor total de US$326 millones, monto que significó un 

aumento anual promedio del 6,4% con respecto a 2009. 

En cuanto a la Inversión Extranjera Directa, el Reino 

Unido acumuló entre 2009 y 2018 una inversión en 

Costa Rica por US$ 137 millones. 
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El aguacate y el agua, conflicto de intereses 

Chile está entre los diez mayores productores mundiales de aguacate. Las 
exportaciones del "oro verde" agravan escasez de agua.

AGRARIO|AGRICULTURA|AGUA AMÉRICA|CHILE
BUENOS AIRES 

15.07.2019 

El aguacate está de moda desde hace años. Su sabor 

característico, su textura y sus propiedades nutritivas 

lo están convirtiendo en un alimento imprescindible y 

popular. La demanda mundial de aguacates aumenta 

paulatinamente y países productores como Chile, lo 

están aprovechando. 

Desde 1990 el cultivo de aguacate en Chile se ha 

triplicado, con un crecimiento de superficie cultivada 

del 4% anual en los últimos 10 años, convirtiendo a 

Chile en uno de los diez mayores productores 

mundiales; ello es consecuencia de que la demanda ha 

aumentado en un 12%. El 30% se consume en el país 

(después de Estados Unidos y México, es el país que 

más aguacates consume), y el 70% restante se exporta 

a Europa, EEUU y China, estando prevista la apertura 

de tres nuevos mercados, Australia, Corea del Sur e 

India. En 2017 y 2018, las empresas chilenas 

exportaron más de 170.000 y 180.000 toneladas 

respectivamente, por un valor de 480-510 US$ millones. 

En la provincia de Petorca, a 220 kilómetros al norte de 

Santiago, casi nunca llueve, pero por su clima cálido es 

una de las regiones agrícolas más importantes del país, 

con alrededor de 8.000 hectáreas de superficie que se 

usan para el cultivo de frutas y verduras, la mitad 

destinada solo para aguacates. En Petorca se produce 

el 16% de todo el país según los datos de la Oficina de 

Estudios y Políticas Agrarias (Odepa) del país 

sudamericano. Alonso Ríos, presidente de Agropetorca, 

la mayor asociación agrícola de esta provincia, no duda 

en afirmar que “el aguacate es en la actualidad una 

marca chilena. El mundo necesita más aguacates”. 

Algunos lo llaman el oro verde.  

Pero su producción está generando problemas de 

escasez de agua e impactos medioambientales. El 

abastecimiento de agua se ha convertido en un gran 

problema. Los ciudadanos de Cabildo y Petorca  

acusan a los productores de la zona de acaparar los 

escasos recursos hídricos de esa región. La 

intensificación de las sequías y el regado del aguacate, 

hace que muchos vecinos sobrevivan con el agua que 

entregan camiones cisterna dos veces por semana.  

Al mismo tiempo, los ciudadanos de la región de 

Valparaíso, zona de producción de aguacate, también 

empiezan a padecer la escasez de agua. Los 

agricultores tradicionales denuncian que, desde que la 

gran industria agrícola se estableció en la zona, ellos 

no disponen de suficiente agua para regar, generando 

productos de inferior calidad que se destinan al 

mercado interno a menor precio, mientras que las 

grandes corporaciones utilizan agua subterránea. Toda 

esta situación está generando grandes tensiones y 

problemas de convivencia, así como el abandono de la 

actividad agraria por parte de pequeños productores. 

Hay que tener en cuenta que la disminución de 

precipitaciones supera el 80% en la zona centro-norte 

del país y hay amplias zonas donde el recurso a nivel 

superficial (como caudales de ríos y niveles de lagunas), 

están agotados y a nivel de acuíferos a punto de 

hacerlo. En esta zona el gobierno ha establecido zonas 

de restricción o prohibición de nuevos derechos de 

aprovechamiento de agua, y está trabajando para 

mejorar el sistema de agua potable de la región, de 

modo que los residentes no dependan de los camiones;  

pero ha reconocido que llevará tiempo. Además se han 

intensificado los esfuerzos para monitorizar y regular el 

uso del agua, incluso mediante imágenes de satelitales 

y drones. 

http://marcotradenews.com/noticias/chile-auge-y-problemas-en-la-

produccion-de-aguacates-62817 

https://lta.reuters.com/articulo/ambiente-chile-aguacate-

idLTAKCN1T52G8-OUSLT 

https://www.lanacion.com.ar/sociedad/agua-aguacates-el-conflicto-

palta-oro-verde-nid2259009 
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Revisión de pesticidas en Estados Unidos 

Pesticidas prohibidos en UE, China o Brasil, que suman 85 en total, son de 
uso aprobado en EEUU.

AGRARIO|CONTAMINANTES Y RESIDUOS AMÉRICA|ESTADOS UNIDOS
WASHINGTON DC 

19.07.2019 

La revista Environmental Health ha publicado un 

estudio del investigador Nathan Donley en el que 

analiza la propensión y capacidad de las agencias 

encargadas de aprobar pesticidas en los cuatro países 

más importantes, desde el punto de vista de la 

producción agrícola. El objetivo del estudio era 

identificar los pesticidas que los distintos sistemas 

regulatorios consideraron peligrosos para los humanos 

o el medio ambiente y comparar su tratamiento en 

EEUU, la UE, China y Brasil.  

Las cuatro economías elegidas tienen como factor 

común ser grandes productoras y grandes 

exportadoras de productos agroalimentarios. Con las 

técnicas agronómicas modernas, esto implica también 

el uso de pesticidas. En 2016 la UE consumió 827 

millones de libras, Brasil 831 millones de libras, EEUU 

1.200 millones de libras y China 3.900 millones de 

libras en pesticidas. 

Se comparan unas 508 sustancias activas que se han 

utilizado en la agricultura de EEUU desde que se creó la 

US Environmental Protection Agency (EPA, Agencia de 

Protección Medioambiental de los Estados Unidos de 

América). 

El estudio muestra como 85, 13 y 2 pesticidas 

aprobados en EEUU están prohibidos o en fase de 

prohibición en uno de los otros países, en dos o en los 

tres respectivamente. Más de la cuarta parte de los 

pesticidas utilizados en EEUU están prohibidos en la UE. 

La mayoría de los pesticidas prohibidos en al menos 

dos de los tres países estudiados no han disminuido su 

uso en EEUU en los últimos 10 años y han permanecido 

estables o han aumentado en los últimos 25 años. 

Concretamente, de los 85 pesticidas prohibidos, el 

58% eran herbicidas, el 20% insecticidas, el 16% 

tenían un triple efecto fungicidas-nematicida- 

bactericida y el 6% mostraba actividad 

insecticida-fungicida. 

Paraquat y Forate son los dos pesticidas prohibidos en 

los tres países del estudio y en vigor en EEUU. Y se 

centra en los 13 pesticidas prohibidos en al menos dos 

de los países. 

El estudio reconoce la dificultad de comparar 

resultados ya que, según el procedimiento, China y 

Brasil sí prohíben expresamente un pesticida por riesgo 

para las personas o la naturaleza, pero en UE y EEUU 

no se prohíben, sino que se revoca la aprobación y sin 

aprobación no se puede comercializar. De facto, se 

puede considerar prohibido si las agencias 

responsables prohíben su entrada en el mercado, 

cancelan su aprobación, o notifican a la Convención de 

Roterdam que ha sido prohibido. 

Analizando las causas por las que son cancelados los 

permisos en EEUU, el autor encuentra que algunos son 

prohibidos por acción unilateral de la EPA, pero que el 

mayor número se debe a una cancelación voluntaria. 

Concretamente, desde 1970 se han cancelado 137 

sustancias activas, de las que 37 recibieron una 

prohibición unilateral y 97 fueron retiradas por sus 

productores. El estudio asegura que EEUU utiliza la 

cancelación voluntaria como método principal para 

prohibir pesticidas.  

En 1988 se encareció las tasas de mantenimiento de 

permiso para comercializar pesticidas y con este 

procedimiento se logró anular algunos que no estaban 

resultando rentables a los productores. Al mismo 

tiempo el aumento de requisitos para su uso, que 

desanimaba a los agricultores, y de pruebas 

documentales para mantener activa su aprobación, 

forzaron a mantener sólo a aquellos que eran 

realmente viables. También se utiliza la negociación 

antes de llevar a una prohibición unilateral que puede 

terminar en los tribunales con un alto coste en tiempo y 

dinero. 

El resultado está a la vista, algunos productos 

considerados peligrosos por el resto de los países, son 

de uso común en EEUU. 
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Aumenta el gusto por lo dulce en China 

La demanda de alimentos y bebidas dulces está aumentando en China conforme 

la creciente clase media del país va incrementando su gusto por lo dulce.

AGRARIO|AGRICULTURA|AZÚCAR ASIA|CHINA PEKIN 16.07.2019 

La demanda de alimentos y bebidas dulces está 

aumentando en China conforme la creciente clase 

media del país va incrementando su gusto por lo dulce.  

China es el segundo mayor importador de azúcar del 

mundo, y los analistas esperan que esta demanda 

continúe, puesto que la producción nacional, aunque 

se espera se incremente en los próximos años, no será 

suficiente para satisfacer la demanda china de azúcar. 

Según la FAO, China será uno de los varios países 

asiáticos que experimentarán mayores aumentos en el 

consumo de azúcar en los próximos años. En el periodo 

2017-2027 se espera que el consumo de azúcar en 

China aumente un 1,9% de promedio anual. 

Así, según el informe de Perspectivas Agrícolas de la 

OCDE-FAO 2018-2027, el aumento de la demanda de 

productos elaborados, confitería a base al azúcar y 

refrescos en los centros urbanos de Asia impulsará la 

demanda mundial de azúcar. En los países con 

menores niveles de consumo, en particular en Asia (y 

también África), se espera que el crecimiento de la 

población y la urbanización mantengan el crecimiento 

del consumo de azúcar, impulsados por el aumento del 

consumo de bebidas edulcoradas y productos 

alimenticios preparados. 

Un ejemplo de ello es el auge que las tiendas de té 

están teniendo en los últimos años en China, las cuales 

están atrayendo a un gran número de consumidores 

chinos a beber, no el té tradicional chino, sino bebidas 

como el té de leche, el té de frutas y el té de queso. 

Todas ellas contienen grandes cantidades de azúcar. 

De la misma manera, el mercado del chocolate es 

también un sector con potencial de crecimiento puesto 

que, en comparación con otros mercados desarrollados 

en Asia, el consumo de chocolate en China es solo de 

200 gramos per cápita al año, cuando en Japón y 

Corea del Sur la cifra es de 2.000 gramos. 

Según datos del Departamento de Agricultura de los 

Estados Unidos (USDA por sus siglas en inglés), las 

industrias de fabricación de alimentos y bebidas de 

China crecieron un 6,7% en 2017, lo que representa el 

70% del consumo de azúcar del país. Dicho 

crecimiento del consumo está impulsado 

principalmente por bebidas carbonatadas, así como por 

productos lácteos, especialmente yogur, que prefieren 

utilizar azúcar en sus productos para mejorar el sabor. 

Según la Organización Internacional del Azúcar, China 

fue el cuarto productor mundial de azúcar en el año 

2016, por detrás de Brasil, India y la UE-28, con 10 

millones de toneladas, de las cuales un 91% provienen 

de la caña de azúcar y sólo el 9% de remolacha 

azucarera. Las principales provincias productoras de 

caña de azúcar se encuentran en toda la franja sur del 

país destacando Guangxi con el 66% de la producción 

nacional, Yunnan con el 23%, Guangdong con el 8% y 

la isla de Hainan con el 2% (datos del USDA). Según 

fuentes oficiales chinas se espera que la producción 

nacional de azúcar aumente un 4,2% interanual hasta 

los 10,68 millones de toneladas desde octubre del año 

pasado hasta septiembre de este año y según las 

perspectivas de la OCDE-FAO para 2027, se espera que 

la producción en China alcance los 13,4 millones de 

toneladas, principalmente a través de aumentos tanto 

en los rendimientos como en la superficie. 

Pero la producción nacional no puede hacer frente a la 

creciente demanda. Las importaciones de azúcar para 

la campaña de comercialización 2019/20 se prevén en 

4,3 millones de toneladas. Estas importaciones de 

azúcar de China no suponen casi cambios con respecto 

al año anterior, pero hay que tener en cuenta sus 

existencias. Aunque las autoridades chinas no 

proporcionan estadísticas de sus reservas nacionales, 

el USDA estima que los stocks de azúcar para la 

campaña 2019/20 serán de 4,5 millones de toneladas, 

con un descenso de casi 1 millón de toneladas con 

respecto a la campaña anterior 2018/19.  Así, se 

espera que las existencias continúen cayendo a medida 

que se liberen las reservas nacionales para llenar el 

vacío entre el consumo interno y la producción. Por ello 

es probable que la demanda global de importaciones 

de azúcar en China siga siendo limitada, ya que todavía 

hay reservas muy grandes que pueden liberarse en el 

mercado interno. 
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La situación en China llena de incertidumbres al sector 
porcino 

La epidemia de Peste Porcina Africana (PPA) se extiende sin control en el sur de 
Asía, y las incertidumbres provocadas por la falta de información impiden conocer el 
alcance real del problema, que ya se percibe como una seria amenaza a la seguridad 
alimentaria en la región.

ALIMENTACION|GANADERIA|SEGURIDAD 
ALIMENTARIA

ASIA|CHINA PEKIN 16.07.2019 

Al tratarse del país que concentra la mitad de la 
producción y del consumo de porcino de todo el 
mundo, los vaivenes provocados por la epidemia de 
PPA en China están convulsionando al sector dentro y 
fuera del país. 

Nunca antes la región del sureste asiático se había 

tenido que enfrentar a la PPA, y desde que en agosto 

de 2018 China admitió por primera vez que la 

enfermedad había entrado en el país, la rápida 

expansión dentro de China y en los países vecinos 

encendió todas las alarmas. Es una zona con fuertes 

concentraciones de animales, explotaciones pequeñas 

con escasas medidas de bioseguridad, ganaderos con 

escasos conocimientos y costumbres difíciles de 

erradicar, como alimentar a los animales con residuos 

de cocina o transportar a los animales a grandes 

distancias para el sacrificio. 

Casi un año después de la declaración del primer foco 
la situación es incierta. El gobierno chino se esfuerza 
por lanzar un mensaje de tranquilidad, afirmando 
textualmente que la enfermedad se ha “contenido con 
eficacia”, y para demostrarlo esgrime que el número 
de focos se ha ido reduciendo respecto a los primeros 
meses de la aparición de la enfermedad, y que en 
muchas provincias la ausencia de focos durante seis 
semanas ha permitido levantar las medidas de 
restricción de los movimientos de los animales.  

Las cifras oficiales hablan de 143 focos desde el inicio 
de la epidemia, de los cuales 44 se declararon a lo 
largo de lo que va de 2019, y del sacrificio sanitario de 
1,2 millones de animales. 

El gobierno admite una fuerte caída de la producción, 
y cita cifras de reducción de la cabaña porcina entre 
mayo de 2018 y el mismo mes de 2019 del 23% si se 
consideran todos los animales, o del 24% si se refiere 
a cerdas reproductoras. La escasez de producto se 
nota cada vez más en el mercado, por lo que 
recientemente el gobierno ha anunciado un Plan de 
Impulso al sector para aumentar la capacidad de 
producción. Este plan contiene incentivos económicos 
en forma de subsidios y créditos en condiciones 

favorables, para tratar así de recuperar la producción 
y con ella la escalada de los precios, que preocupa 
mucho porque el porcino es la carne más consumida 
en China, y los precios no dejan de subir, lo que 
impacta a las clases más desfavorecidas y presiona al 
alza la inflación. 

Sin embargo, no todos los mensajes oficiales son tan 
positivos, y se han producido también declaraciones 
que hacen referencia a las dificultades por la falta de 
técnicos formados en el control de la enfermedad, y 
que reconocen que las previsiones de lograr a corto 
plazo una vacuna eficaz quizás eran demasiado 
optimistas.  

Algunos medios de comunicación están poniendo en 
duda las cifras oficiales, y hablan abiertamente de que 
la falta de presupuesto en las administraciones locales 
para hacer frente a las indemnizaciones por sacrificio 
está dando lugar a que, en muchos casos no se 
declaren, lo que contribuye a la diseminación de la 
enfermedad. Llama mucho la atención que en 11 
meses China haya tenido 143 focos, mientras que 
Vietnam entre febrero y julio ha declarado más de 
3.000. 

Un reciente informe del prestigioso grupo de 
comunicación Caixin describe con detalles el resultado 
de las investigaciones que han desarrollado en ciertas 
áreas de China, de las que se desprende una situación 
muy preocupante, con áreas productoras donde más 
del 50% de los animales han muerto sin causa 
conocida, pero donde todos asumen que es a causa de 
la Peste aunque oficialmente no se haya declarado. El 
informe describe un viaje en autobús desde la parte 
central de Yulin a la ciudad de Bobai, ambas en la 
región autónoma de Guangxi, en el sur de China 
haciendo frontera con Vietnam y zona productora de 
porcino, en la que vieron numerosos carteles 
advirtiendo de la prohibición de arrojar los animales 
muertos a las cunetas, imágenes de cerdos muertos 
flotando en el río, y testimonios de transvases de 
cerdos entre camiones en los límites entre provincias 
para burlar las órdenes de aislamiento. 
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Aumenta un 47% la exportación de manzana de España a la 
India  

La modificación legislativa del Gobierno indio en materia de sanidad vegetal, 
que eliminó a partir de octubre de 2018 la obligación para España de fumigar 
las manzanas con bromuro de metilo, habría contribuido a facilitar en 2019 las 
condiciones para exportar a la India esta fruta para consumo en fresco.

AGRARIO|COMERCIO-IMPORT-EXPORT| 
ESTADÍSTICA E INDICADORES| FRUTAS Y HORTALIZAS

ASIA|INDIA DELHI 19.07.2019 

En 2019, las exportaciones de manzana (Taric 080810) 

de España a la India entre los meses de enero a abril 

(datos de mayo pendientes de publicación) 

ascendieron a un valor de 1.224.450 euros; el 

crecimiento con respecto a 2018 fue de un 47,4%. El 

total de exportaciones (080810) en 2018 (enero a 

mayo, ambos inclusive) fue de 831.730 euros.   

Fuente: Datacomex, Secretaría de Estado de Comercio. Elaboración: 

MAPA 

Las compras de manzanas de la India por España 

totalizaron en 2018 un valor de 41.130 euros; se 

concentraron en los meses de enero (33.080 euros) y 

febrero (8.050 euros); el saldo comercial bilateral de 

este producto es positivo para España.

Fuente: Datacomex, Secretaría de Estado de Comercio. Elaboración: 
MAPA 

La 7ª enmienda (octubre de 2018) de la Orden de 

Cuarentena Vegetal, por la que se regula la 

importación a la India de productos vegetales, 

suprimió la obligación de fumigar con bromuro de 

metilo las manzanas para consumo en fresco de 

España. Esta modificación legislativa habría contribuido 

a facilitar en 2019 las condiciones para exportar 

manzanas de España a la India. 

Exportación de manzanas de España a la India (2015-2019), miles €

   1.000 

500

(*2019, datos hasta abril inclusive) 

Fuente: Datacomex, Secretaría de Estado de Comercio

La India tiene zonas productoras de manzana, en 

especial en el norte del país; Estados como Himachal 

Pradesh están realizando trabajos de mejora varietal, y 

desarrollo integral de buenas prácticas orientadas a 

aumentar la productividad del cultivo. La demanda 

creciente de manzana en la India puede ofrecer 

oportunidades, tanto para el producto local como para 

el importado. En el periodo 01-04-2018 a 31-03-2019, 

la importación de manzana (080810) a la India del 

resto del mundo alcanzó un valor de 305,72 millones 

USD; la exportación de la India al resto del mundo 

totalizó un valor de 10,8 millones USD. 
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Aprovechamiento sostenible de los bosques comerciales en 
la Agenda 2030 de la India 

El Gobierno de la India promueve la conciliación del aprovechamiento 
comercial de recursos forestales y el cumplimiento de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030, la rehabilitación de espacios 
degradados y la mejora del bienestar de las poblaciones rurales.

AGRARIO|SILVICULTURA Y BOSQUES| DESARROLLO 
SOSTENIBLE-AGENDA 2030| DESARROLLO RURAL

ASIA|INDIA DELHI 19.07.2019 

La Embajada de España en Delhi dialogó con expertos 

en política forestal en la India, sobre los principales 

aprovechamientos de los bosques comerciales, en el 

contexto del cumplimiento de la Agenda 2030 de 

Desarrollo Sostenible. Por una parte, la tala anual de 

maderas duras de angiospermas en el país es una de 

las más altas del mundo; diversas especies se utilizan 

para producción de madera, pulpa, contrachapado, 

chapa y astilla: teca, cedro deodar, sal (Shorea 

robusta), sissoo (Dalbergia sissoo) y pino chir (Pinus 

roxburghii). Otros aprovechamientos incluyen el del 

bambú, caña, goma, resinas, colorantes, laca, 

productos para curtir y plantas medicinales. 

Adicionalmente existe actividad, en ocasiones informal, 

de utilización de vegetación leñosa para producir 

carbón vegetal.  

Foto: MAPA

En el encuentro se destacó la 

diversidad de zonas 

forestales en la India, que 

totalizan 80,2 millones de 

hectáreas, con desigual 

distribución en los Himalayas, 

meseta del Decán y llanura 

del Indo-Ganges; esta última 

se encuentra sometida a una 

intensa deforestación, 

erosión, recursos hídricos 

decrecientes, y más del 90% 

de la superficie total en uso 

agrario, con predominancia 

de agricultores marginales.  

Las principales zonas de bosques comerciales se 

ubican en los Ghats Occidentales, Himalayas 

occidentales y centro de la India; se destacó que un 

aprovechamiento sostenible de los recursos forestales 

en dichos lugares es esencial para contribuir a cumplir 

los Objetivos de la Agenda 2030. 

Con mayor detalle, se documentaron ejemplos de 

zonas sensibles que requieren un aprovechamiento 

sostenible. Entre los mismos, se citaron los Ghats 

Occidentales, que forman parte de zonas con 

pluviometrías de más de 2.000 mm/año y tienen 

especies protegidas propias de bosques tropicales 

perennifolios, y mixtos caducifolios – perennifolios. En 

los bosques mixtos perennifolios – caducifolios en 

Kerala e Himalayas bengalíes existen especies de 

maderas con valor comercial: Lagerstroemia lanceolata, 

Malabar kino (Pterocarpus marsupium) y palosanto 

(Dalbergia latifolia). El centro de la India, con 

pluviometrías entre 1.500 y 2.000 mm/año, tiene 

especies propias de bosques tropicales húmedos 

caducifolios.  

Gujarat, Madhya Pradesh, Rajasthan oriental, Andhra 

Pradesh central y Tamil Nadu occidental tienen 

entornos con pluviometrías por debajo de 1.500 mm 

anuales, con bosques secos caducifolios, en los que se 

desarrollan dos especies comerciales relevantes, teca y 

sal, además de otras, como Anogeissus latifolia y haldu

(Adina o Haldina cordifolia). Con pluviometrías 

menores de 600 mm/año, y entre 600 y 1.000 mm/año, 

se citaron la llanura del Ganges y el sur peninsular, 

como zonas en las que antiguos bosques caducifolios 

se degradaron a causa del pastoreo no regulado y la 

agricultura de roza y quema. En estas áreas 

actualmente predominan, entre otras, las acacias, 

babul (Acacia arabica y catechu) y Butea monosperma.

Sobre la base de las informaciones presentadas, se 

concluyó la importancia de una planificación orientada 

a garantizar un aprovechamiento sostenible en las 

diferentes tipologías de entornos y recursos forestales, 

el desarrollo de medidas para revertir y prevenir 

efectos negativos en los recursos naturales, rehabilitar 

espacios degradados y generar condiciones más 

favorables para el bienestar de las poblaciones rurales 

y de las comunidades que viven del aprovechamiento 

de los recursos de los bosques.   

    Página 30



BOLETÍN Nº 431

La India en la inauguración del Centro Mundial de València 
para la Alimentación Sostenible, de la FAO 

La agroecóloga y promotora de sistemas alimentarios sostenibles, Vandana 
Shiva, participó junto con el Premio Nobel de la Paz y autor principal del Grupo 
Internacional sobre Cambio Climático Edward Rubin, en el debate sobre el 
papel de las ciudades en el logro del Objetivo Hambre Cero de la Agenda 2030.

AGRARIO|DESARROLLO SOSTENIBLE-AGENDA 2030|
CAMBIO CLIMÁTICO|CUMBRES Y CONGRESOS| 
SEGURIDAD ALIMENTARIA|COOPERACIÓN

ASIA|INDIA  23.07.2019 

Vandana Sheva, agroecóloga india y promotora de 

sistemas alimentarios sostenibles, participó junto con 

el Premio Nobel de la Paz (2007) y autor principal del 

Grupo Internacional sobre Cambio Climático (IPCC), 

Edward Rubin, en un debate moderado por el director 

del nuevo Centro Mundial de València para la 

Alimentación Sostenible (CEMAS), de la FAO, Vicente 

Domingo. 

En el encuentro, organizado en el marco de la 

ceremonia de inauguración del CEMAS, se habló de la 

alimentación como derecho fundamental, y de las 

consecuencias de la malnutrición en la salud de las 

personas, el medio ambiente y el clima.  

Shiva se refirió a las prácticas tradicionales, la cultura 

Veda y la ecología, y destacó el papel de la mujer rural 

en aldeas y comunidades, como motor de sistemas 

alimentarios compatibles con la sostenibilidad, la 

calidad, la seguridad alimentaria y el clima; se trata de 

modelos que pueden tener interés en la mejora de la 

alimentación de las personas en los entornos urbanos 

actuales. Rubin se refirió al binomio alimentación 

sostenible y clima, los retos y oportunidades de unos 

sistemas de producción y consumo alimentarios 

sostenibles en la adaptación y lucha contra el cambio 

climático. 

De izqda. a dcha.: Sra. Vandana Shiva, Director del CEMAS y Sr. E. 

Rubin. Foto: MAPA. 

El debate formó parte de la agenda del evento de 

inauguración del CEMAS, presidido por la reina Letizia, 

en el que intervinieron el director general de la FAO, Sr. 

G. da Silva, el alcalde de València, Sr. J. Ribó y el 

presidente de la Generalitat Valenciana, Sr. X. Puig. Los 

mensajes institucionales coincidieron en el apoyo y 

compromiso público con las acciones a favor del logro 

de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la 

Agenda 2030, muy especialmente el ODS nº2, poner 

fin al hambre, lograr la seguridad alimentaria, superar 

los retos de la malnutrición, así como revertir y mitigar 

sus impactos. 

En el encuentro se corroboró la importancia de las 

ciudades en el liderazgo y coordinación de acciones 

para lograr el desarrollo de sistemas de agricultura 

sostenible, y de distribución adecuada de los alimentos 

producidos en proximidad, como vía para conseguir 

una alimentación adecuada de todas las personas, 

favorecer la sostenibilidad alimentaria, contribuir al 

logro de los ODS antes de 2030, y a los compromisos 

en materia de lucha contra el cambio climático.  

Previamente a la celebración del encuentro, el director 

general de la FAO y el alcalde de València firmaron un 

Protocolo de intenciones entre la FAO y el 

Ayuntamiento de València, para el establecimiento y 

coordinación de proyectos y programas del CEMAS, 

que se centrarán en la gestión del conocimiento, la 

comunicación y la sensibilización sobre sistemas 

alimentarios sostenibles en las ciudades. El CEMAS 

promoverá la evaluación y seguimiento de acciones en 

más de 200 ciudades, compartirá experiencias y casos 

de éxito, y aspira a ser centro de referencia de buenas 

prácticas a nivel alimentario, y alianzas. València fue 

Capital Mundial de la Alimentación Sostenible y acogió 

en 2007 la III Cumbre de Alcaldes del Pacto de política 

alimentaria urbana de Milán; la alcaldesa de Delhi Sur 

participó en dicho encuentro. 
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Malasia empieza a aplicar una tasa a las bebidas azucaradas 

El país asiático, que lidera el ranking de obesidad, sobrepeso y diabetes en 
Asia, pretende desincentivar con esta tasa el consumo de bebidas 
azucaradas en la población.

ALIMENTACION|AZÚCAR|ECONOMÍA Y FISCALIDAD| 
DESARROLLO SOSTENIBLE-AGENDA 2030

ASIA|MALASIA SINGAPUR 05.07.2019 

Con el propósito de abordar el problema de la obesidad 

en Malasia, con fecha 1 de julio de 2019 el gobierno ha 

comenzado a aplicar un impuesto que gravará en 40 

céntimos de ringgit malasio (unos 9 céntimos de euro) 

por litro aquellas bebidas azucaradas con 

concentraciones superiores a los 5 gramos de azúcar o 

edulcorantes azucarados por 100 mililitros, 

incluyéndose en esta categoría las bebidas 

carbonatadas y otras bebidas no alcohólicas. Además, 

los zumos con más de 12 gramos de azúcar por cada 

100 ml también serán gravados.  

Y es que en Malasia se consumen un total de 3 

kilogramos de azúcar por persona y año procedentes 

de bebidas azucaradas. 

El gobierno ha declarado, que el nuevo impuesto no 

tiene una finalidad principalmente recaudatoria, sino 

disuasoria sobre el consumo de bebidas azucaradas 

entre la población, ya que los ingresos que se van a 

generar con esta medida en las arcas públicas no serán 

significativos para el gobierno, pero sí ayudarán a 

reducir el coste médico derivado del hábito poco 

saludable que supone consumir estas bebidas en 

exceso, y contribuirán a financiar un nuevo programa 

de desayunos saludables en los colegios.  

Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), en la 

actualidad el 13,3% de los malasios son obesos y el 

38,5% tienen sobrepeso, además de contar con una 

alta proporción de diabéticos (14,9%), esto es las tasas 

más altas de obesidad, sobrepeso y diabetes de todo 

Asia, lo cual es fruto de los cambios en los últimos años 

en la dieta, derivados del aumento de las rentas en la 

población, y de un estilo de vida cada vez más 

sedentario. 

La OMS apunta además, que Malasia es el segundo 

país de ASEAN en obesidad en niños de entre 5 y 19 

años de edad, y más del 7% de los menores de 5 años 

sufren sobrepeso. 

Un estudio realizado en 2017 por la Mesa Redonda de 

Asia sobre Innovación de Alimentos para la Nutrición 

Mejorada destacó que, con más de la mitad de la 

población obesa o con sobrepeso, el coste de la 

atención médica es enorme para el país, con 

estimaciones que oscilan entre los mil y dos mil 

millones de dólares americanos. 

La OMS, Unicef y el Fondo para la Infancia de Naciones 

Unidas, han aplaudido la medida adoptada por Malasia, 

recordando además que ésta puede contribuir a 

alcanzar el Objetivo de Desarrollo Sostenible número 2 

de la Agenda 2030.  

Iniciativas similares ya se han implementado en más 

de 50 países en todo el mundo, entre los que se 

incluyen otros de la Región del Sudeste Asiático como 

Brunei y Tailandia en 2017, y Filipinas a comienzos de 

2018. 

Fuente: OMS- Perfiles país para la Diabetes, cifras de 2016, y 

elaboración propia. 
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CIHEAM: El 143 Consejo de Administración se celebró en 
Madrid 

Primer Consejo de Administración que se celebra en la sede del Ministerio de 
Agricultura, Pesca y Alimentación desde la creación del CIHEAM, en mayo de 
1.962 en París. 

HORIZONTAL|CUMBRES Y CONGRESOS OOII|CIHEAM MADRID 05.07.2019 

Los días 4 y 5 de julio de 2019 se ha celebrado en 

Madrid, en la sede del Ministerio de Agricultura, Pesca 

y Alimentación, el 143 Consejo de Administración, 

órgano de mayor poder de decisión en el seno del 

Centro Internacional de Altos Estudios Agronómicos 

Mediterráneos (CIHEAM), formado por los Delegados 

titulares de los 13 países que integran el CIHEAM. Este 

Consejo de Administración ha sido todo un éxito 

gracias al enorme impulso otorgado al mismo por las 

autoridades españolas del Ministerio de Agricultura, 

Pesca y Alimentación. La inauguración del Consejo y 

las sesiones de trabajo se han desarrollado en el marco 

incomparable del Salón de Micrófonos, donde el 

Ministro de  Agricultura, Pesca y Alimentación, en 

funciones, D. Luis Planas Puchades, inauguró el 

Consejo de Administración, acompañado por los más 

altos cargos del Departamento, lo que dio una idea de 

la importancia que el propio Ministro otorgó a la 

celebración del mismo en su sede. 

El Ministerio prestó todo su apoyo al desarrollo del 
Consejo y al acto complementario celebrado el viernes 
5, en el Lucernario del Ministerio, organizado por el 
Instituto Agronómico Mediterráneo (IAM) de Zaragoza 
para celebrar el 50 Aniversario de su creación e 
integración en el CIHEAM, como uno más de los cuatro 
Institutos Agronómicos Mediterráneos de que dispone 
el CIHEAM junto con los de Montpellier (Francia), Bari 
(Italia) y Chania, situado en la isla griega de Creta. 

En la clausura del mismo, llevada a cabo también por el 
propio Ministro, resaltó la importancia del IAM de 
Zaragoza y la trascendencia de las actuaciones en el 
campo de la formación, la educación complementaria y 
la cooperación que el mismo está llevando a cabo en la 
zonas geográficas de actuación del CIHEAM que abarca 
a toda la cuenca Mediterránea, animando a los 
responsables del mismo a continuar y mejorar cada vez 
más las actuaciones que desde Zaragoza se están 
llevando a cabo. 

Es de resaltar, en las palabras de inauguración del 

Ministro, la importancia otorgada a las prioridades que 

España quiere se potencien al máximo en el seno del 

CIHEAM, como son algunas de las preferencias que 

tiene marcadas el mismo en los campos de la 

formación y la cooperación con el desarrollo de las 

mismas en el sector de las mujeres y de los jóvenes, 

aspectos de gran trascendencia e importancia y que se 

tratarán con amplitud en la doceava Cumbre de 

Ministros de Agricultura del CIHEAM  que se  

celebrará en Túnez los días 4 y 5 de noviembre de éste 

2019. El Ministro también resaltó la importancia que 

España otorga a la cooperación SUR-SUR donde 

Marruecos debe ejercer un papel muy destacado. (El 

actual Presidente del CIHEAM es Viceministro de 

Agricultura y Pesca en dicho país). Otro aspecto que 

destacó el Ministro fue el tema de la Gobernanza del 

CIHEAM, donde puso en valor los grandes trabajos que 

en los dos últimos años había realizado la Comisión de 

Gobernanza, a propuesta de la Delegación de España 

en el CIHEAM. Dichos trabajos debían continuarse para 

abordar los temas pendientes, para hacer del CIHEAM 

un referente Internacional donde la trasparencia sea 

uno de los objetivos que le permitan situarse a la 

cabeza de los Centros, Organismos e Instituciones 

Internacionales pioneros en el siglo XXI. 

Fuente: web CIHEAM
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Tercera Conferencia Ministerial para la Agricultura UE-África

Más de 25 Ministros de ambos continentes se reúnen en Roma.

HORIZONTAL|CUMBRES Y CONGRESOS| 

AGRICULTURA 
OOII|FAO ROMA 10.07.2019 

El pasado 21 de junio se celebró en Roma la tercera 

Conferencia Ministerial conjunta Union Africana (UA) – 

Unión Europea (UE) para la Agricultura, bajo el tema 

“Promoción de la cadena agroalimentaria regional 

sostenible”. 

La reunión se desarrolló por la mañana, con cuatro 

sesiones temáticas: 

1. Retos y oportunidades en inversiones agrarias. 

2. Investigación e innovación en Agricultura 

necesarias para luchar contra el cambio climático. 

3. Soluciones digitales en Agricultura. 

4. Estándares sanitarios y fitosanitarios y Seguridad 

Alimentaria en el comercio. 

Por la tarde se celebró la sesión plenaria con la 
aprobación de una Declaración Conjunta.  

El Ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación en 
funciones, Luis Planas, participó en la sesión temática 
sobre digitalización en la Agricultura, co-presidiendo 
dicha sesión con el Ministro de Senegal. 

En esta sesión temática se presentó una visión general 
de la digitalización en la Agricultura en África, 
destacando los desafíos y las oportunidades, 
identificando las áreas en las que una mayor inversión 
en digitalización puede acelerar el progreso, con un 
aumento de productividad, de rentabilidad y de 
resiliencia de los pequeños agricultores, y también 
crear mayores oportunidades para los jóvenes y las 
mujeres. 

El Ministro de Agricultura español, ante los periodistas 
destacó el potencial que tiene la digitalización agrícola 
para las empresas españolas que quieren exportar a 
África. 

Recordó que España puede proveer de tecnología y 
soluciones a muchas de las necesidades que ahora se 
plantean, en relación con el futuro de la agricultura, la 
ganadería y el medio rural en África.  

Asimismo indicó que la poblacón africana 
previsiblemente pasará de 1.200 millones de habitantes 
a 2.400 millones en 2050, por lo que se plantea la 
necesidad de una producción de alimentos muy 
superior a la actual, pero que deberá efectuarse en 
condiciones distintas, de forma que se preserven los 
medios naturales. 

En Ministro Luis Planas indicó que se abren muchas 

oportunidades, tanto de inversión pública como 

privada, y que el gobierno español hará todo lo posible, 

dentro del tercer Plan África aprobado el pasado marzo 

en el Consejo de Ministros y la iniciativa africana de la 

UE, para llegar a sumar un mínimo de 40.000 millones 

para el período 2017-2027. 

España, indicó, puede aportar soluciones relacionadas 

con el regadío, ante la escasez de agua en muchas 

zonas de África, y otras formas de agricultura de 

precisión, facilitando mecanismos de apoyo y utilizando 

plataformas tecnológicas. 

La Delegación de la UE estuvo presidida por el 

Comisario de Agricultura y Desarrollo Rural, Phil Hogan, 

y la Delegación africana por la Comisaria para la 

Economía Rural y la Agricultura, Josefa Sacko.  

El Ministro español con el Ministro de Senegal.  
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La OCDE y la FAO estiman que los precios de las materias 
primas básicas se mantendrán bajos en la próxima década 

Conforme al informe anual de Perspectivas agrícolas 2019-2028, los precios 
se mantendrán bajos debido a que la productividad crecerá a un mayor ritmo 
que la demanda.

HORIZONTAL|AGRICULTURA|PESCA OOII|OCDE PARÍS 08.07.2019 

El pasado 8 de julio se presentó en la sede de la FAO 

en Roma la decimoquinta edición del informe de 

Perspectivas agrícolas OCDE-FAO 2019-2028, más 

conocido como Outlook agrario. Este informe, que se 

prepara de forma conjunta por las dos organizaciones y, 

cuenta con las contribuciones de expertos de 

diferentes países, así como de organizaciones 

internacionales de productos básicos, pretende aportar 

unas proyecciones a 10 años de los mercados agrarios 

y pesqueros, a nivel mundial, regional y nacional.  

El Outlook contiene previsiones de productos agrarios 
(cereales, las oleaginosas, el azúcar, la carne, la leche 
y los productos lácteos y el algodón), pesqueros y de 
biocombustibles y se puede descargar gratuitamente 
en inglés y francés en el siguiente enlace 
http://www.agri-outlook.org/. La versión española 
estará disponible a partir de septiembre.  

Desde hace unos años, se recoge además un capítulo 
de análisis de una región específica, siendo la región 
elegida en 2019 Latinoamérica y Caribe. 

Los indicadores proyectados para cada uno de los 
productos básicos, en base al modelo Aglink-Cosimo y 
a las contribuciones de los expertos, son los precios, 
las producciones, el consumo y el comercio.  

Entrando en el contenido de las Perspectivas 
2019-2028, los expertos comienzan estableciendo 
una serie de suposiciones macroeconómicas y 
políticas necesarias para poder llevar a cabo las 
proyecciones, entre las que cabe destacar el aumento 
del 11% de la población mundial en dicha década, 
hasta alcanzar los 8.400 millones de personas en 
2028, incremento que se localizará principalmente en 
el  África subsahariana y el Sudeste asiático 
(principalmente por India). Se prevé estabilidad en el 
precio del petróleo y los tipos de cambio. El informe 
asume unas condiciones climáticas medias, salvo en 
cuestiones puntuales como el efecto de El Niño en los 
productos pesqueros, sin tener en cuenta los posibles 
impactos del cambio climático. Tampoco tiene en 
cuenta los posibles efectos del Brexit, especialmente 
en cuestiones comerciales, ya que el modelo solo 
toma en consideración aquellos acuerdos comerciales 
o hechos en vigor. 

En lo que se refiere a precios, se espera que el actual 
ambiente de precios bajos para las materias primas 
agrícolas y ganaderas y para los biocombustibles se 
mantenga en los próximos diez años, debido a que la 
productividad crecerá a un mayor ritmo que la 
demanda. En el caso de los productos de la pesca, 
dadas las limitaciones en las capturas, y a pesar del 
crecimiento continuado de la acuicultura, que en 2028 
se estima representará el 55% de la producción total, 
se espera que los precios permanezcan estables ante 
una demanda consolidada.  

De forma global en el conjunto de indicadores, los 
crecimientos se ralentizan en comparación con 
décadas precedentes. En cuanto a la producción 
agraria, el incremento previsto de un 15% en todo el 
periodo corresponderá a un aumento en los 
rendimientos, pero no del uso mundial de la tierra 
agraria, que permanecerá estable. El consumo por su 
parte, se estancará en valores per cápita en lo que se 
refiere a materias primas básicas como los cereales, 
creciendo únicamente en valor absoluto por el 
incremento de la población, mientras que el de 
alimentos de mayor valor añadido como el azúcar o 
los aceites vegetales, lo hará también por el 
incremento de las rentas. 

El informe resalta la importancia del comercio para 
garantizar la seguridad alimentaria de determinadas 
regiones, ya que las regiones en las que está 
creciendo la población, y por tanto la demanda, no son 
siempre las más productivas. Las proyecciones del 
Outlook prevén que la tendencia de crecimiento del 
comercio de alimentos se ralentice en los próximos 
años, como consecuencia de una ralentización de la 
demanda y del crecimiento de China. Sin embargo, la 
tendencia a una mayor diferenciación entre países 
exportadores y países importadores seguirá, con las 
regiones de América y Europa consolidando su 
posición exportadora, y África y China la importadora. 

Finalmente, el informe alerta del número creciente de 
incertidumbres políticas y de mercado que complica 
las proyecciones del Outlook a medio plazo como la 
falta de datos fiables de China, las tensiones 
comerciales, el Brexit, los cambios en las políticas 
agrarias y de mejora genética, sanitarias, ambientales, 
las enfermedades animales y vegetales, etc. 
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La diversificación económica y la economía azul: ¿qué 
función podría cumplir un Acuerdo de la OMC sobre 

Subvenciones a la Pesca? 

Discurso del Director General Azevêdo, en el marco del Examen Global de la 
Ayuda para el Comercio 2019.

PESCA|RECURSOS Y ORDENACIÓN PESQUERA OOII|OMC GINEBRA 10.07.2019 

Las reservas mundiales de peces se están agotando, es 
una triste realidad. Según la FAO, el 33% de las 
poblaciones mundiales están sobreexplotadas, y la 
mayoría del resto se encuentran en sus límites. Esto 
debería preocuparnos a todos nosotros. Más de 40 
millones de personas en todo el mundo se ganan la 
vida mediante la pesca, y muchas comunidades pobres 
no tienen otra fuente de alimentos ni medio de 
subsistencia. Además, el pescado representa el 20% 
de la ingesta de proteínas para 3.200 millones de 
personas. De hecho, el pescado es el producto 
alimenticio más comercializado a nivel mundial. Así que 
este es un tema clave tanto para el desarrollo como 
para el comercio. 

Además de proteger nuestros océanos, un acuerdo 
para frenar los subsidios a la pesca ayudaría a 
garantizar la viabilidad de las empresas más pequeñas 
y crearía mejores condiciones para el desarrollo 
económico en las regiones costeras. Daría a estos 
actores un acceso más justo a los recursos pesqueros y 
eliminaría los incentivos económicos perversos para 
pescar más allá de los límites sostenibles, lo que 
perjudica a todos. 

Existe una necesidad urgente de garantizar el uso 
sostenible de los recursos de los océanos para las 
generaciones futuras. Nadie cuestiona el vínculo entre 
los subsidios gubernamentales y el agotamiento de las 
poblaciones mundiales de peces. Tenemos una 
situación en la que todos buscan una participación 
máxima en un recurso limitado, sin que nadie tenga un 
incentivo para cuidar su sostenibilidad a largo plazo. 

A través de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, la 
comunidad global buscó abordar la parte de subsidio 
de este problema, mandando a la OMC desarrollar 
reglas vinculantes para prohibir ciertas formas de 
subsidios que contribuyen a la sobrepesca y la 
sobrecapacidad, y para eliminar los subsidios a la pesca 
ilegal, no declarada y no reglamentada. Las normas 
vigentes de la OMC sobre subsidios se centran en sus 
efectos distorsionadores del comercio. En contraste, 
estas negociaciones están dirigidas a abordar los 
efectos negativos de los subsidios por motivos de 
sostenibilidad. 

Los subsidios y la reforma de los subsidios son siempre 
complejos y políticamente sensibles. En este caso, 
estas dificultades y sensibilidades se ven agravadas por 
una serie de factores; solo resaltaré tres.  

Primero, el hecho de que la sostenibilidad de la pesca 
dependa de la biología de la pesca y de la gestión 
pesquera, que son el dominio de las autoridades 
pesqueras nacionales. Y, a nivel internacional, es el 
dominio de las Organizaciones Regionales de 
Ordenación Pesquera y otros, no de la OMC. Por lo 
tanto, formular normas de subsidio de la OMC que 
reflejen el papel de estas autoridades y organizaciones, 
sin entrar en sus mandatos, es un desafío. Del mismo 
modo, no deberíamos pedirle a la OMC que haga algo 
para lo que no está preparada. Un segundo factor es 
encontrar una fórmula que proporcione un margen 
adecuado para que los miembros en desarrollo apoyen 
a las comunidades pesqueras vulnerables y desarrollen 
sus propios sectores de pesca. El desafío es equilibrar 
el espacio para desarrollarnos de manera sostenible y, 
al mismo tiempo, realizar una contribución significativa 
a nuestros esfuerzos colectivos. El tercer factor es la 
aplicabilidad. 

Quizás lo que distingue a la OMC de las otras 
organizaciones internacionales que también están 
presionando para una reforma de los subsidios a la 
pesca es que nuestro ejercicio de negociación está 
dirigido a elaborar disciplinas legalmente vinculantes 
de subsidios. Y estas disciplinas serían eventualmente 
ejecutables a través de la solución de diferencias de la 
OMC. Por lo tanto, no sólo estamos hablando de otra 
declaración o compromiso político, sino de las reglas 
que todos los miembros de la OMC deberían 
implementar a través de la legislación nacional, y de las 
cuales serían responsables legalmente de manera 
multilateral. Y es debido a su naturaleza vinculante que 
las reglas realmente llevarán a cabo las reformas 
políticas necesarias, por lo que los negociadores están 
bajo una intensa presión para hacerlo bien, están 
cuidando cada palabra del texto del tratado propuesto. 

Puede leer el discurso completo en el siguiente vínculo: 
https://www.wto.org/spanish/news_s/spra_s/spra276
_s.htm
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Un informe OMC/OCDE pone de relieve la contribución 
excepcional de los Acuerdos sobre Obstáculos Técnicos al 

Comercio (OTC), y sobre la Aplicación de Medidas Sanitarias 
y Fitosanitarias (MSF) a la cooperación en materia de 

reglamentación 

Según una publicación conjunta de la OMC y la OCDE presentada el 3 de julio 
en el marco del Examen Global de la Ayuda para el Comercio 2019, los 
Acuerdos OTC y SPS de la OMC y sus Comités conexos, ofrecen un marco 
excepcional para la cooperación internacional en materia de reglamentación 
y contribuyen a reducir las fricciones comerciales.

AGRARIO|CUMBRES Y CONGRESOS OOII|OMC GINEBRA 10.07.2019 

La publicación “Facilitating Trade through Regulatory 
Co-operation: The Case of the WTO's TBT/SPS 
Agreements and Committees” (Facilitar el comercio 
mediante la cooperación en materia de 
reglamentación: el caso de los Acuerdos OTC y MSF de 
la OMC y los Comités respectivos) pone de relieve el 
modo en que disciplinas específicas de los Acuerdos y 
las prácticas de los Comités conexos fomentan la 
cooperación internacional en materia de 
reglamentación. Entre ellas figuran la notificación de 
proyectos de medidas, la armonización con las normas 
internacionales y el examen de preocupaciones 
comerciales específicas. 

En el estudio, que pusieron en marcha el Director 
General de la OMC, Roberto Azevêdo, y el Secretario 
General de la OCDE, Ángel Gurría, también se formulan 
recomendaciones para aprovechar mejor las 
oportunidades de transparencia y cooperación que 
ofrecen los Acuerdos OTC y MSF, que facilitan el 
establecimiento de prescripciones de notificación para 
las medidas de reglamentación en proyecto, que 
podrían tener efectos considerables sobre el comercio. 

En los Acuerdos OTC y MSF se alienta enérgicamente a 
los Miembros de la OMC a que utilicen las normas 
internacionales pertinentes como base de sus medidas, 
incluidas las disciplinas relativas a la equivalencia, y el 
reconocimiento de la evaluación de la conformidad 
realizada por instituciones extranjeras, que evitan que 
los comerciantes tengan que hacer frente a la 
duplicación de prescripciones o procedimientos cuando 
rigen normativas diferentes en distintos mercados. 
Según la publicación, esas disciplinas ayudan a 
disminuir la diversidad reglamentaria y los costos del 
comercio que esta supone. 

"En pocas palabras, se trata de que los Miembros 
colaboren entre sí para reducir las diferencias entre sus 

sistemas de reglamentación, principalmente 
promoviendo el diálogo, la transparencia y la 
cooperación. Esto se puede lograr, por ejemplo, 
mediante la decisión de adaptarse a las normas 
internacionales o a través del reconocimiento mutuo. 
Son muchos los ámbitos implicados: entre otros, los 
ensayos clínicos de dispositivos médicos, los 
certificados veterinarios, la seguridad de los productos 
electrónicos, las normas alimentarias comunes o la 
protección de los consumidores frente a la presencia 
de ingredientes nocivos en los cosméticos, indicó el 
Director General Roberto Azevêdo. El discurso 
completo se puede consultar en: 
https://www.wto.org/spanish/news_s/spra_s/spra271
_s.htm

Ángel Gurría señaló que, este estudio conjunto está 
respaldado por una vasta labor realizada entre ambas 
organizaciones y, es particularmente pertinente en el 
contexto actual de intensificación de las tensiones 
comerciales, que debilitan las perspectivas de inversión 
y las posibilidades de crecimiento, lo que pone a 
prueba el sistema de comercio internacional. "Hoy más 
que nunca es crucial que sigamos trabajando de forma 
mancomunada y persiguiendo nuestros objetivos al 
unísono. En la OCDE estamos firmemente decididos a 
seguir colaborando con la OMC de muchas maneras 
para concebir, desarrollar y aplicar mejores políticas 
comerciales que permitan a las personas acceder a una 
vida mejor", añadió. 

La publicación fue elaborada conjuntamente por las 
Secretarías de la OCDE y la OMC en el marco de los 
trabajos de la OCDE sobre la cooperación internacional 
en materia de reglamentación y se puede descargar en 
el siguiente vínculo:  

https://www.wto.org/spanish/res_s/publications_s/tbt
sps19_s.htm
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